
ОПРЕДЕЛЕНЫ ПРИОРИТЕТНЫЕ ЗАДАЧИ 
ДЕТСКИХ САДОВ. К ТРАДИЦИОННЫМ 
— ОХРАНА ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ И 
ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА ДОШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ — ДОБАВИЛОСЬ ПРАВОВОЕ 
ВОСПИТАНИЕ МАЛЫШЕЙ. 
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ЗА 30 ЛЕТ РАБОТЫ НА ПТИЦЕФАБРИКЕ 
НИКОЛАЙ СТЕПАНОВ ПОЛУЧИЛ 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ГРАМОТЫ ЗА 
ДОБРОСОВЕСТНЫЙ ТРУД. ГДЕ БЫ ОН 
НИ РАБОТАЛ - ВЕЗДЕ ПОЛЬЗОВАЛСЯ 
ЗАСЛУЖЕННЫМ АВТОРИТЕТОМ.
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ФОНДЫ МУЗЕЯ «НОВЫЙ ИЕРУСАЛИМ» 
ХРАНЯТ ОКОЛО 170 ТЫСЯЧ МУЗЕЙНЫХ 
ПРЕДМЕТОВ, ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 
КОТОРЫХ СОСТАВЛЯЕТ ЗОЛОТОЙ 
ФОНД ОТЕЧЕСТВЕННОГО КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ.
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Â ÐÅÄÀÊÖÈÈ ÃÀÇÅÒÛ
«ÈÑÒÐÈÍÑÊÈÅ ÂÅÑÒÈ»

В начале этой недели одни 
киношники оккупировали 
площадку перед городским 
Домом культуры, а другие 
- роскошные пленэры 
Новоиерусалимского 
монастыря.

В 
минувший понедельник у 
здания  ДК режиссёр Олег 
Фомин снимал ряд сцен те-

лесериала, который выйдет на 
телеэкраны уже в декабре, а ре-
жиссёр Владимир Котт  - сце-
ны из полнометражного филь-
ма «Операция «Горгона» - у стен 
Новоиерусалимской обители.  
Это рабочее название картины в 
жанре военно-патриотической 
мелодрамы времён Великой 
Отечественной.  

Не ошибёмся, если скажем, 
что в нашем крае кино сериаль-
ное и полнометражное снимают 
не только ежегодно, а бывает, и по 
два-три раза в год. Так что для на-
ших граждан приезд съёмочной 
группы и крупных отечествен-
ных актёров не в новинку, но всё 
же интересно было выяснить, что 
за картины находятся в производ-
стве, ряд сцен из которых потре-
бовал подмосковной натуры. Олег 
Фомин в интервью телерадиоком-
пании «Истра» рассказал, что рабо-
чее название его фильма «Алкаши» 
- но не пугайтесь, оно только ра-

бочее, и к тому же жанр картины 
– лирическая комедия, производ-
ство которой доверено киноком-
пании «KoBura Film» по заказу те-
леканала «Россия – 1». В ряде сцен 
будут заняты актёры Истринского 
драмтеатра.  

- Почему ведём съёмки в 
Истре? Нам здесь очень нравит-
ся, у вас фактура, виды, хоро-
ший город. Будем снимать вну-
три драматического театра, где 
нас замечательно встретили. 
Для меня очень важно, как к нам 
относятся там, где мы  работа-
ем, – отметил Олег Борисович, 
не только снявшийся во мно-
жестве кинолент и сериалов, но 
давно и успешно работающий в 
жанре режиссуры. На его «сове-
сти» такие удачные киноработы, 
как «День выборов», сериал «КГБ 
в смокинге», спектакль «Нина» 
в Ленкоме; недавно он принял 
участие в статусном кинопро-
екте, состоящем из нескольких 
новелл, «Москва, я люблю тебя», 
который как раз сейчас выходит 
на киноэкраны.  

Пока мы общались, имени-
тые актёры Владимир Ильин и 
Александр Феклистов входили 
в свои роли: драматург и ком-
позитор в их исполнении сидят 
возле театра и пытаются угадать 
реакцию зрителей на их пьесу. 
Вообще в сериале будут заняты 

такие «тяжеловесы», как Михаил 
Ефремов, Владимир Долинский, 
Роман Мадянов (наш земляк, 
дедовчанин). 

- Олег Борисович, когда мы уви-
дим ваш фильм?

- В декабре сериал выйдет на 
телеэкраны: хоть это и не ново-
годняя история, но она очень 
человечная. Мы уже частич-
но начали монтаж, и надеем-
ся, что за это кино нам стыд-
но не будет. На наших экранах 
очень не хватает качественного 
кино, сделанного с уважением к 
зрителю.  

Окончание съёмочного про-
цесса полнометражки «Операция 
«Горгона» намечено на 10 октя-
бря, частично снимают как 
в  Подмосковье,  так и в Туле и 
Тульской области. Режиссёр карти-
ны Владимир Котт не нуждается в 
особом представлении: это автор 
нашумевшей «Мухи». Вышедшая 
в 2008 году кинолента завоевала 
множество наград на международ-
ных фестивалях. На счету режис-
сёра такие удачные сериалы, как 
«Охотник» и «Серебряный саму-
рай». Съёмки «Горгоны» ведёт ки-
нокомпания «Тан Фильм» при под-
держке Минкульта РФ. В киноленте 
заняты популярные и любимые на-
родом Алексей Кравченко (помни-
те его великолепную работу в со-
ветском культовом фильме «Иди и 

смотри»? Там актёр снялся ещё под-
ростком) и Екатерина Федулова.   

По сценарию действие фильма 
проходит в некоем условном об-
ластном центре в сердце России 
в 1943-44 годах. В основе сюже-
та - операция группы военных 
разведчиков в тылу немецких во-
йск по предотвращению массово-
го уничтожения мирного населе-
ния, а также художественных и 
архитектурных ценностей. 

…Сталинградская битва позади. 
Командование Советской Армии 
готовит широкомасштабную   
стратегическую наступательную 
операцию. За неделю до её нача-
ла становится известно, что немцы 
заминировали все подступы к го-
роду N, из него самого, дорог, мо-
стов созданы целые минные поля!  
Главному герою Фёдору Тишкову, 
боевому разведчику, в прошлом 
цирковому артисту, выступавшему 
когда-то с силовыми трюками, по-
ручено действовать в тылу врага: 
спецгруппе советских разведчиков 
необходимо в течение  максималь-
но короткого срока похитить кар-
ту минирования под кодовым на-
званием «Горгона»…  

Возможно, картина выйдет на 
экраны также в этом году. 

Екатерина КАПРАЛОВА, 
Ирина ЖАРОВА, 

фото Сергея АГЕЕВА, 
Николая БЕГУНКОВА

КАМЕРА! МОТОР!
В Истре  ведутся съёмки сразу двух фильмов: 

восьмисерийного и полнометражного

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ремонт за свой счет 

Поселения обновляют и строят 
дороги из средств собственного 
бюджета. 

В Букаревском поселении был проведен 
ямочный ремонт в поселке Глебовский, 
кроме того, реконструировали дорогу в 
деревню Филатово, которая не ремонти-
ровалась около 30 лет. Восстановления 
потребовали и два моста через реку, нахо-
дящиеся возле деревни. Протяженность 
отремонтированного участка составля-
ет почти полтора километра.  Местные 
жители неоднократно обращались в ад-
министрацию с просьбами привести до-
рогу в порядок, так как в Филатово с боль-
шим трудом добирались «Скорая помощь» 
и автолавка.  

В Новопетровском поселении сдела-
ли ямочный ремонт по улицам Северной 
в Новопетровском и Школьной в 
Румянцево.

В Ядроминском сельском поселении 
отремонтирована подъездная дорога к 
детскому саду №37 в поселке Курсаково, 
там же были заасфальтированы некото-
рые тротуары и полностью благоустро-
ены три парковки у многоквартирных 
домов. В поселке Хуторки построена пар-
ковка, дорога, заасфальтированы троту-
ары, построена новая детская площадка,  
а в деревне Назарово восстановили подъ-
ездную дорогу к кладбищу. 

Елена СОЛДАТОВА Актёры Владимир Ильин и Александр Феклистов заняты в новом проекте режиссёра Олега Фомина. 
Съёмки велись на фоне Истринского Дома культуры



2 Истринские Вести

10 сентября 2010 года

№ 36 НОВОСТИ

Новые «Правила 
предоставления жилищно-
коммунальных услуг» могут 
вступить в силу с 
1 января 2011 года. Если закон 
будет принят, пользование 
водой без счетчиков станет 
разорительным. 

П
отребителей горячей и хо-
лодной воды мягко подтал-
кивают к установке счетчи-

ков на воду, газ и тепло. Тех, кто 
не прислушается к увещеваниям  
ЖКХ, накажут рублем: фиксиро-
ванная плата с нового года вырас-
тет сразу вдвое, а с 2012 за комму-
нальные услуги при отсутствии 
счетчиков придется платить уже в 
четыре раза больше.

Проект постановления пра-
вительства РФ «Об утверждении 
Правил предоставления, прио-
становки и ограничения предо-
ставления коммунальных услуг 
собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных 
домах и жилых домах и о внесении 
изменений в некоторые постанов-
ления правительства Российской 
Федерации по вопросам обеспе-
чения предоставления комму-
нальных услуг», разработанный 
Министерством регионального 
развития Российской Федерации, 
уже направлен на согласование 
в профильные министерства и 
ведомства.

Согласно действующему 
Федеральному закону от 23.11.2009 
г. № 261-ФЗ «Об энергосбереже-
нии и о повышении энергети-
ческой эффективности и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» планируется стиму-
лировать граждан к установке 
приборов учета энергетических 
ресурсов. На сегодняшний день 
большая часть населения привыч-
но платит по счетчику только за 
электричество, а вот приборы уче-
та воды, газа и тепла для большин-
ства потребителей — в диковинку. 

Выступая на совещании по разъ-
яснению положений Концепции 
федеральной целевой програм-
мы «Комплексная программа мо-
дернизации и реформирования 
жилищно-коммунального хо-

зяйства на 2010-2020 годы», ми-
нистр регионального развития 
Российской Федерации Виктор 
Басаргин отметил, что «недоосна-
щенность приборами учета со-
ставляет сегодня 58%. Наряду с 
износом и связанным с ним по-
терями, отсутствие объективной 
информации о реальном потре-
блении ресурсов провоцирует 
злоупотребления с обеих сторон 
(одни завышают отпущенный объ-
ем, другие – не платят за него)». 

Смысл  подобной программы 
понятен: «поставив потребителей 
на счетчик», можно добиться эко-
номии расхода энергии в наибо-
лее энергоемких сферах ЖКХ и 
рациональнее использовать не-
возобновляемые ресурсы, такие 
как питьевая вода. Кроме того, 
коммунальным службам проще 
будет отслеживать должников.

В настоящее время потребите-
ли, не установившие счетчик, пла-
тят за воду исходя из норматива, 
по которому на каждого жильца в 
сутки приходится 145 литров хо-
лодной воды и 105 литров горя-
чей. В скором времени  само поня-
тие «норматив» исчезнет, вместо 
этого каждый будет платить по 
факту потребленных коммуналь-
ных услуг.

Это что касается теории. На 
практике же бороться с неплатель-
щиками и с жителями, привыкши-
ми тратить воду без оглядки, куда 
труднее. На прошлой неделе жиль-
цы дома №18 по улице Восточной 
получили «письма счастья» туман-

ного содержания, присланные 
РКЦ. Этот дом, кстати, единствен-
ный в городе по проекту оборудо-
ван и поквартирными счетчиками 
учета горячей и холодной воды, 
и общедомовым прибором уче-
та. Из писем следовало, что «рас-
чет будет производиться по актам 
на домовые счетчики как разни-
ца между показаниями дома и по-
казаниям поквартирных счет-
чиков, а если объемы по актам 
превышают сумму показаний по-
квартирных счетчиков, то разни-
ца добавляется пропорциональ-
но объемам на лицевые счета, где 
прошли показания». 

С просьбой разъяснить ситу-
ацию мы обратились к дирек-
тору Истринского ЖЭУ Нине 
Неклюдовой и директору РКЦ 
Любови Яковлевой. Как пояснила 
Нина Николаевна, «между коли-
чеством воды, израсходованной 
жильцами по показаниям квар-
тирных счетчиков и количеством 
воды, отпущенной на этот дом 
«Водоканалом» и зафиксирован-
ной общедомовым прибором уче-
та, всегда будет разница». Потому 
что существует такое понятие как 
расход воды на общедомовые нуж-
ды: промывка систем отопления, 
уборка лестничных клеток, по-
лив газона, слив воды из стояков 
для проведения ремонтных работ 
на общедомовых коммуникациях. 
Подобный расход воды обязаны 
оплачивать жильцы. Кроме того, 
(и это уже на совести потреби-
телей), вода, вытекающая тонкой 

струйкой из неисправного слив-
ного бачка или крана, квартирным 
счетчиком воды не учитывает-
ся. Но таких квартир с неисправ-
ной сантехникой во всем доме не 
одна и не две, поэтому в масшта-
бах многоквартирного дома по-
теря воды оказывается значитель-
ной. В одном из номеров журнала 
«Управление многоквартирным 
домом» приводятся такие данные: 
«по утверждению разработчиков 
квартирных приборов учета, утеч-
ка струи воды толщиной со спич-
ку в каждой квартире за сутки со-
ставляет более 400 литров, что не 
фиксируется квартирными при-
борами учета, но общая утечка по 
дому будет зафиксирована обще-
домовым прибором учета».

Поэтому за воду, текущую бес-
контрольно в квартире несколь-
ких несознательных жильцов, 
придется платить всем осталь-
ным. Стоимость ушедшей в нику-
да воды попросту раскидают на 
лицевые счета их соседей по дому.

В настоящее время около 60% 
жильцов этого дома не платят за 
воду. Либо попросту не предо-
ставляют данные своих счетчи-
ков в Единый расчетный центр, 
либо вписывают в квитанции 
нули. Существует еще одна про-
блема: именно в этом доме обра-
зовалась значительная разница 
между использованной и опла-
ченной холодной водой. Одной 
из возможных причин специали-
сты называют неправильное сня-
тие показаний счетчиков. Если 
вы настолько заняты, что прове-
ряете счетчик и платите за воду 
не чаще одного раза в три меся-
ца, то значит, именно вы и создае-
те дополнительную путаницу при 
расчетах. Чем безответственнее 
жильцы будут подходить к пре-
доставлению данных своих счет-
чиков, тем больше будет дельта 
между поставленной и использо-
ванной водой.

На следующей неделе прове-
рять квартиры с «нулевыми» пока-
заниями будут сотрудники ЖЭУ и 
ЕРЦ. А пока суд да дело,  платить за 
жильцов «нулевых» квартир, види-
мо, придется их соседям?

Елена СОЛДАТОВА,
фото из сети Интернет

ПРОБЛЕМА

НАУКА ЭКОНОМИТЬ 
Каждому по потребности, от каждого по возможности?

ВАЖНО

Уважаемые жители 
Истринского района!

Сообщаем Вам о том, что 16 сентября с 16-00 
до 18-00 в помещении Истринского УВД  заме-
ститель начальника ГУВД по Московской обла-
сти генерал-майор милиции Н.С. Войтенков бу-
дет проводить приём граждан района. Запись 
на прием производится в канцелярии УВД по 
телефону 8-496-31-4-54-64.

Напоминаем, что приём граждан района ру-
ководством УВД по Истринскому муниципаль-
ному району проводится каждую последнюю 
пятницу месяца с 16-00 до 18-00 в помещении 
территориальных подразделений.

АКТУАЛЬНО

Из Химок в Красногорск

Буквально на днях мы узнали, что наше 
почтовое отделение, чей офис два года 
назад переехал на улицу Почтовую, в 
Новый Иерусалим, передано из Химок в 
Красногорск. 

А ведь не так давно, в 2007 году, истринское 
отделение «Почты России» было включено в со-
став Химкинского филиала Управления феде-
ральной почтовой связи Московской области. 

За разъяснениями мы обратились к на-
чальнику Красногорского почтамта Марине 
Никулиной. Она рассказала «ИВ», что причи-
ной реорганизации стали экономические со-
ображения руководства «Почты России», чей 
филиал (один из 86 в Российской Федерации) 
в Подмосковье включает 15 обособленных 
структурных подразделений – почтамтов. 

- Услуги почтовой связи предоставляют в 
Московской области 1141 отделение, включая 
истринское, в составе которого - 29 отделений 
связи. Из них 6 городских: два в Дедовске, по 
одному в Истре и Истре-1 (Новый Иерусалим), 
в городском поселении Снегири и посёл-
ке «Восход», и 23 сельских, - говорит Марина 
Никулина. 

Марина Геннадьевна пояснила, что объе-
динение отделений в Истре, Волоколамске, 
Лотошине, Химках и Шаховской под эгидой 
Красногорского почтамта целесообразно с 
точки зрения логистики. Теперь почта достав-
ляется в эти территории по двум направлени-
ям – Волоколамскому шоссе и Новорижской 
трассе. Более того, оптимизация численности 
отделений связи позволила улучшить качество 
оказываемых услуг и увеличить заработную 
плату почтовикам, в частности, почтальонам. В 
ближайших планах «Почты России» - обновле-
ние автопарков на местах. 

После проведённой реорганизации глав-
ным специалистом отделения Красногорского 
почтамта по Истринскому району назначен 
Дмитрий Солдаткин.  

Екатерина КАПРАЛОВА

Как рассказал директор 
профессионального училища № 
65 Иван Ахмеров, набор в группу 
швей продолжается. Несмотря на 
то, что к обучению приступили 
пока только 18 девочек, занятия 
начались, как и положено, 
1 сентября.

- В этой группе должны проходить 
обучение 25 человек. Мы рассматрива-
ем такую профессиональную подго-
товку как реабилитацию для девочек, 
у которых возникли проблемы с обу-
чением и социализацией в общеобра-
зовательных школах района. Порой 
у таких девочек неблагополучная си-
туация в семьях, бывает, что они во-

обще не посещают школьные заня-
тия, с трудом находят общий язык со 
сверстниками. Такие дети не должны 
оставаться вне поля зрения районной 
системы образования, ведь сегодня 
получение профессии, дальнейшее 
трудоустройство и возможность зара-
батывать – наверное, самое важное в 
жизни, - уверен Иван Юрьевич, кото-
рый в течение уже многих лет трудит-
ся на посту директора ПУ-65 и знает, о 
чём говорит. 

Юные швеи будут постигать швей-
ное мастерство в течение двух лет, 
причём заняты в ПУ они практиче-
ски весь день: одновременно с про-
фессиональными предметами девоч-
ки изучают общеобразовательные, 

при этом группа делится на две части: 
пока одна половина изучает школь-
ные  дисциплины, другая обучается 
швейному мастерству. По окончании 
учёбы они получат аттестат зрелости 
и свидетельство о присвоении соот-
ветствующей квалификации государ-
ственного образца. 

Педагоги, которые преподают в ПУ 
традиционные школьные предметы, 
приходят из вечерней школы, кото-
рая базируется в Лучинской средней 
школе. С девочками работает заме-
чательный, опытный (рабочий стаж, 
несмотря на молодость, уже 25 лет), 
творчески одарённый преподаватель 
Марина Хомутова, мастер-швея выс-
шей категории: 

- Так получилось, что целых три 
года мы не набирали группу швей, по-
скольку у молодёжи эта профессия 
считалась не престижной, в отличие 
от, скажем, повара-кондитера, кото-
рый легко может устроиться на рабо-
ту в ресторан, кафе. Но теперь ситуа-
ция несколько поменялась, – говорит 
Марина Хомутова. - В первый месяц 
обучения мы решили не ставить де-
вочкам двоек, нам важно создать для 
них морально комфортные условия, 
одновременно требуя ответственного 
отношения к учёбе.

- Марина Анатольевна сумеет най-
ти подход к каждому ребёнку. Она 
прекрасный педагог, любит детей, 
что для её профессии – самое важ-

ное. Думаю, девочки, окончившие 
наши курсы, сумеют найти своё ме-
сто в жизни. Более того, мы помо-
жем им с дальнейшим трудоустрой-
ством, например, на истринских 
швейных предприятиях. Мы вообще 
стараемся не терять наших выпуск-
ников из поля зрения и помогать им, 
– пояснил в интервью корреспон-
денту «ИВ» Иван Ахмеров.

Девочек обеспечили вкусным и 
качественным бесплатным пита-
нием, а в течение всего срока об-
учения они получают стипендию. 
Тем, кто учится без троек, стипен-
дию повысят.   

Екатерина КАПРАЛОВА

ПРОФЕССИЯ

Без двоек
В ПУ-65 началось обучение девочек швейному мастерству
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выдачи путёвок и постановки на оче-
редь в муниципальные дошкольные об-
разовательные учреждения Истринского 
муниципального района на новый 2010-
2011 учебный год, сентябрь 2010 года

Число Время Местонахождение

13 
сентя-

бря

10.00-
18.00

г. Истра, ул. 
Первомайская, д. 16 

Центр детского и юно-
шеского творчества 
«Ровесник» (бывший 
Пенсионный Фонд)

15 
сентя-

бря

10.00-
16.00

Центр занятости 
г. Дедовск

Рождаемость постепенно 
повышается, а очередь в 
детские сады медленно, 
но верно сокращается, 
хотя желающих по-
прежнему слишком 
много. В управлении 
образования нам рассказали 
о ситуации с дошкольными 
учреждениями в районе. 

С
ейчас охват детей дошколь-
ным образованием состав-
ляет 75 процентов — не-

плохие показатели. Очередь в 
детсады постепенно сокраща-
ется — если в прошлом году в 
списках значилось больше трех 
тысяч человек, то сейчас их ко-
личество сократилось до двух с 
половиной тысяч. Существенно 
выправило статистику откры-
тие в прошлом году нового дет-
ского сада «Теремок» в Дедовске. 
Правда, путевок по всему райо-
ну выдают по-прежнему меньше 
необходимого — около полутора 
тысяч в год. 

— Ситуация тяжелая по всем 
городским садам, — комменти-
рует главный специалист по до-
школьному образования Ольга 
Козлова, отыскивая в списках за-
численных в группу фамилию 
ребенка, которому, как и десят-
кам других, нужно обязатель-
но попасть в этом году в детский 
сад — мама выходит на работу. — 
Мы стараемся решать проблему 
всеми возможными способами.

Так, во многие группы после 
основного набора проводят до-
полнительный — зачисляют 
помимо 20 человек еще трех-
четырех малышей с расчетом на 
непосещаемость. Родителям из 
Истры предлагают отдать ребен-
ка в детские сады сельских посе-
лений — в Румянцево, Курсаково, 
Бужарово, Онуфриево — здесь 
бывает даже недобор. Семьи, 
располагающие личным транс-
портом, зачастую соглашают-
ся: в конце концов, за городом 

больше зелени, лучше экологи-
ческая обстановка. Кстати, в не-
которых сельских детских садах 
принимают совсем крошечных 
малышей — уже сейчас работа-
ют ясельные группы от полуто-
ра лет. 

С распростертыми объятия-
ми дошколят всегда ждут в трех 
коммерческих детских садах 
района — «Африке», «Глобусе» и 
саду при Павловской гимназии. 
Правда, содержание ребенка 
в частном учреждении может 
серьезно ударить по семейно-
му бюджету: если «Глобус», на-
пример, обойдется в 15 тысяч 
рублей в месяц, то желающим 
попасть в Павловскую гимна-
зию придется выложить около 
80 тысяч. Между тем, муници-
пальный детский сад обходит-
ся родителям в две тысячи ру-
блей, из которых федеральный 
бюджет компенсирует от 20 до 

70 процентов, в зависимости от 
количества детей в семье.

Помимо обычных групп, в му-
ниципальных детских садах ре-
гулярно формируются группы 
для детей, имеющих различные 
проблемы со здоровьем. 

— Надо сказать, что таких де-
тей с каждым годом становит-
ся все больше. Много детей при-
ходит с неправильной речью, с 
другими нарушениями, — отме-
чает главный специалист по до-
школьному образованию Ольга 
Козлова. — Видимо, в нашем су-
матошном мире все сложнее 
становится следить за развити-
ем ребенка. Мы часто становим-
ся свидетелями того, что детей 
приводят в сад к семи утра, а за-
бирают в восемь — что делать, 
многие работают в Москве.  

Для малышей работают груп-
пы оздоровления, офтальмо-
логические, фтизиатрические 

группы, группы коррекции речи. 
Кстати, в последних занимается 
почти 20 процентов от общего 
количества дошкольников! 

Как и всегда, в этом году опре-
делены приоритетные задачи 
для работы детских садов. К тра-
диционным — охрана жизни и 
здоровья и повышение качества 
дошкольного образования — те-
перь добавилось правовое вос-
питание малышей. 

— Будем на детском языке 
объяснять им что можно и чего 
нельзя, проводить работу с ро-
дителями. Такое решение было 
принято в связи с участившими-
ся случаями детского насилия во 
всем мире. Мы хотим защитить 
наших детей от возможных не-
гативных явлений, — говорят в 
управлении образования. 

Наталья КУЛИКОВА,
фото Екатерины 

КАПРАЛОВОЙ 

ТРАДИЦИИ

В ГОСТЯХ У ДМИТРОВЧАН

Делегация Истринского района приняла 
участие в праздновании Дня города 
Дмитрова. В ее составе были ветераны 
Л.Ю. Стрелкова, А.Н. Шабуткин, В.И. 
Новосельцев и другие.

— На праздник нас пригласила Московская 
областная общественная организация инва-
лидов войны в Афганистане. Мы участвова-
ли в праздничном шествии колонн на стадио-
не «Локомотив», где развернулось грандиозное 
представление, отразившее самые яркие стра-
ницы из 856-летней истории города, — поде-
лилась впечатлениями от поездки председатель 
районного Совета ветеранов Л.Ю. Стрелкова. — 
Трибуны приветствовали ветеранов войны и 
воинов-интернационалистов, над колоннами 
которых развевались знамена Победы, органи-
зации «Боевое братство». 

Председатель районного Совета ветеранов 
рассказала, что истринская делегация была ра-
душно принята организаторами торжества. 

— Нас разместили в гостинице, организова-
ли питание. Город произвел великолепное впе-
чатление своим убранством, чистотой, цветни-
ками. Мы пригласили дмитровских ветеранов 
и инвалидов Афганистана приехать в Истру, на 
девятую районную отчетно-выборную конфе-
ренцию ветеранов, которая состоится в конце 
сентября, — сказала Л. Ю. Стрелкова.

Соб. инф.

СИТУАЦИЯ

ДОШКОЛЯТА, В ОЧЕРЕДЬ! 
В этом году детские сады района примут почти пять тысяч малышей

СПОРТ

«Динамо» оказалось 
сильнее

Свой очередной матч первенства России 
по футболу ФК «Истра» проиграл  на 
своём поле  ФК «Динамо» из Вологды со 
счётом 1:3.  

Игра началась с разведки. В первые 10 ми-
нут команды присматривались друг к другу и 
сделали несколько прицельных ударов по во-
ротам. Затем хозяева взяли инициативу в свои 
руки, и на 19-й минуте Сергей Андросов от-
крыл счёт. 

Однако концовка тайма осталась за 
«Динамо» и мы получили гол в раздевалку. Во 
втором тайме обе команды прибавили в дви-
жении. Игра стала более зрелищной. Наши 
атаковали, гости отвечали контратаками. 
Одна из них завершилась голом. Его в наши 
ворота забил на 67-й минуте И. Чижиков. 
Однако хозяев такой расклад не смутил. Они 
продолжали свою игру, имели возможность 
изменить счёт, однако ею не смогли вос-
пользоваться. Сначала Алексей Гусев не смог 
замкнуть прострельную передачу, а затем 
Александр Крючков из выгоднейших ситуа-
ций трижды не попал в створ ворот соперни-
ка. В конце концов, увлекшись атакой, фут-
болисты ФК «Истра» забыли про защиту, и на 
89-й минуте получили гол в свои ворота. 

При хорошей комбинационной игре 
«Истру» в очередной раз подвела реализация.

Владимир САЯПИН

В четверг, 2 сентября, 
на стадионе в Полево 
состоялся контрольный 
футбольный  матч между 
юношескими сборными 
России и Латвии (игроки 
1992 года рождения). Со 
счётом 8:2 уверенную 
победу одержали 
российские спортсмены. 

Это был первый матч тако-
го уровня на новом истрин-
ском стадионе. И не многие бо-
лельщики верили в реальность 
предстоящего. Сомнения раз-
веяли реющие  на флагштоках 
стадиона полотнища УЕФА и 
Латвии. И между ними  - рос-
сийский флаг. 

Игра началась с обоюдных 
атак. Однако, предпочтитель-
нее выглядели гости. Они и 
открыли счёт с пенальти на 7 
минуте встречи. Через 10 ми-
нут пенальти реализуют наши. 
Счёт становится 1:1. До пере-

рыва счёт не изменился. Перед 
началом второго тайма рос-
сийские тренеры сделали ряд 
перестановок. В ходе игры это 
усилило остроту атак как по 
флангам, так и по центру. 

На 54 минуте Козлов замы-
кает навесную передачу и вы-
водит российскую коман-
ду вперёд. На 62 минуте он 
оформляет дубль и делает счёт 
3:1. С этого момента пошёл от-
крытый футбол, и к 75 минуте 
счёт становится – 6:1. В нашу 
пользу.

Но латвийская команда об-
ладает сильным характером и 
борется на поле до конца игры. 
На 85 минуте гости забивают 
второй мяч в ворота россий-
ской команды. На последней 
минуте латвийские футболи-
сты устанавливают оконча-
тельный счёт встречи (автогол) 
8:2. В нашей команде мячи за-
бивали: Козлов, Чежия (по два), 
Бочаров, Науров и Кутепов. 

Матч доставил удовольствие 
истринским болельщикам. Их 
было на трибуне больше всех. 
Остался доволен игрой и стар-
ший тренер российской ко-
манды Юрий Смолянинов:

- Команда показала хоро-
ший комбинационный фут-
бол. Хотя первый тайм скла-
дывался тяжело. Пропустили 
необязательный гол с пе-
нальти. В перерыве мы под-
корректировали игру, и она 
стала более зрелищной  и ре-
зультативной. Как бы не за-
кончился нынешний сезон, 
руководству ФК «Истра» его 
уже сейчас можно занести в 
актив. Потому что уже в пер-
вый год работы нового ста-
диона осуществилось по-
желание президента клуба 
Юрия Воротнина: на стади-
он в Полево удалось привезти 
не только команду из первой 
лиги, но и сборную России.

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

В Истре матч Россия - Латвия
СОРЕВНОВАНИЕ

Победа лидера

В минувшую субботу на 
муниципальном стадионе «Истра» 
(у монастыря) состоялся матч 
первенства Московской области 
по футболу среди женщин между  
командой «Истра» и ФК «Чайка» из 
города Юбилейный. 

Юбилейный - один из самых моло-
дых городов подмосковного региона. 
Когда-то он был закрытым военным 
объектом. Спортсменки из этого го-
рода стремились одержать верх, но 
наши девушки показали игру, до-
стойную лидера первенства, действо-
вали с полной отдачей и победили со 
счётом 5:0. 

Три мяча в этой игре  на сче-
ту Анны Дубровой. Один гол забила 
Вика Суровцова. Особо следует отме-
тить гол-красавец в исполнении Яны 
Дорофеевой. Её кручёный  мяч, подан-
ный  с углового, попал точно в цель.

Следующий матч команда «Истра» 
проводит на выезде. Он состоится зав-
тра в Одинцово.

Владимир САЯПИН
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В понедельник в лесном мас-
сиве между железнодорожны-
ми станциями «Манихино» 
и «Троицкая» вблизи СНТ 
«Механизатор» был обнару-
жен труп неизвестной девушки 
с признаками насильственной 
смерти. Убийца задержан.

Сразу несколько нападе-
ний на предприятия произо-
шло в районе на этой неделе:  в 
ночь с понедельника на втор-
ник неизвестные проникли че-
рез окно в офис одной из ком-
паний, расположенный в доме 
№89 по улице Ленина в Истре, 
откуда похитили документа-
цию фирмы, в ночь со втор-
ника на среду неустановлен-
ные лица проникли в офис 

ООО «Флют Райзен сервис» в 
Истре, откуда украли имуще-
ство. В среду от действий во-
ров пострадал продуктовый 
магазин ООО «Ауха». В ночь на 
четверг злоумышленники про-
брались в офис одной из дедов-
ских компаний, где их добычей 
стал сейф с деньгами. Тогда же 
в Дедовске неизвестные похи-
тили продукты питания в ма-
газине «Атлантик». В пятницу 
преступники поживились со-
держимым кассового аппара-
та и платежным терминалом в 
магазине «Продукты» в деревне 
Савельево. В воскресенье муж-
чина пытался похитить четыре 
блока сигарет в магазине «Тон», 
но был задержан.

Не забывали романтики с 
большой дороги и о простых 
гражданах: нет нет, да и  наве-
дывались в их гостеприимные 
жилища. В четверг из частного 
дома в деревне Давыдково укра-
ли два охотничьих ружья, в СНТ 
«Финансист» недалеко от дерев-
ни Кореньки разжились элек-
тропилой и снегоуборочным 
комбайном, в среду в Румянцево 
не смогли пройти мимо гара-
жа, в котором за двумя замка-
ми притаился Рено Логан. В 
ЛПХ «Троица» умыкнули снего-
ход, из бани в ЛПХ «Духанино» 
забрали электроинструменты 
стоимостью 65 тысяч рублей. 
В четверг укатили оставлен-
ный без присмотра велосипед 
на Юбилейной в Истре, в суббо-
ту в поселке Пионерский  их до-
бычей стал ноутбук и две ико-
ны, а в воскресенье из магазина 
«Талеон» в деревне Котово похи-
тили сумку с деньгами.

Елена СОЛДАТОВА

На комбинате хлебопродуктов 
в Холщёвиках - напряжённая 
пора. Идёт  поступление  зерна  
нового урожая.  Именно сейчас 
предприятие обеспечивает себя 
зерновым сырьём, которого (при 
наличии высокотехнологичных 
хранилищ) комбинату обычно 
хватает до урожая следующего 
года.

Н
о сегодня ситуация иная, - го-
ворит заместитель генерально-
го директора Андрей Борисов, 

- в связи с ростом цен на зерно нового 
урожая запас зерна будет минималь-
ный. Предприятию выгоднее приоб-
ретать зерно небольшими партиями, 
чем хранить его у себя.  К тому  же, на 
то количество зерна, которое можно 
разместить в имеющихся хранили-
щах - зерновых силосах - у предприя-
тия не хватит средств. А брать кредит 
в банке накладно.

Сданный в эксплуатацию в де-
кабре 1985 года ОАО «Истра – 
Хлебопродукт», мощностью 500 тонн 
муки и 1000 тонн комбикорма в сутки, 
устойчиво работает, выпуская муку 
для выпечки хлеба и комбикорма в ас-
сортименте: для разных видов живот-
ных, птицы и ценных пород рыбы.

Андрей Борисов, работающий на 
предприятии практически со дня его 
основания, считает, что залог эко-
номического успеха ОАО «Истра - 
Хлебопродукт» сегодня не только в 
производстве разнообразной продук-
ции, но и в способах и условиях ее ре-
ализации. А это совсем не простой 
вопрос, поскольку на рынке сбыта - 
жёсткая конкуренция. Тем не менее, 
предприятие успешно реализует свою 
продукцию в Москве, Московской, 
Тверской и Ленинградской областях.

- В Москву мы поставляем только 
муку для хлебопекарной промышлен-
ности. Безусловно, в столице есть своё 
мельничное производство, но пять из 

шести московских мельничных ком-
бинатов на сегодняшний день за-
крыты. Среди них «Новая Победа», 
4-й Мелькомбинат, «Сокольники». 
Устойчиво работает только Третий 
Московский мелькомбинат, - уточняет 
заместитель генерального директора.

По мнению Андрея Борисова, рос-
сийская мукомольная промышлен-
ность сегодня находится в очень не-
простой ситуации. Чтобы выстоять в 
конкурентной борьбе, предприяти-
ям (и ОАО «Истра - Хлебопродукт» не 
исключение) приходится изыскивать 
резервы, снижать производственные 
издержки. В частности, совсем не-
давно  после ряда технических и тех-
нологических  усовершенствований 
удалось поднять на 15 процентов про-
изводительность одной из линий. 

Замдиректора предприятия не обо-
шёл вниманием и ситуацию с произ-
водством муки для хлебопекарной 

промышленности. Из-за аномально-
го летнего зноя урожай зерновых в 
целом по стране в этом году замет-
но скромнее, нежели в прошлом. Но 
и то, что удалось сохранить и вырас-
тить, далось непросто. Были затраче-
ны дополнительные силы и средства. 
Чтобы компенсировать расходы, ру-
ководители хозяйств вынуждены под-
нять цены на свою продукцию.  

Антимонопольный комитет и 
Министерство экономики России 
пытаются разобраться в ситуации. 
Минэкономики даже затребовало у 
ОАО «Истра – Хлебопродукт» струк-
туру затрат на производство продук-
ции. Впервые за всё время постпере-
строечного периода.

Затраты, между тем, за последние 
10–15 лет претерпели значительные 
изменения. Раньше, например, затра-
ты на сырье составляли 90 – 95 про-
центов, а сегодня они составляют 

порядка 70 процентов. Вместе с тем  
повышается уровень  издержек про-
изводства в связи с ростом тарифов 
на газ, электроэнергию, топливо, же-
лезнодорожные перевозки, ростом 
зарплат и налогов.

- Мукомолье вообще отрасль не-
простая. Раньше в структуре фе-
дерального правительства суще-
ствовало министерство заготовок 
и перерабатывающей промышлен-
ности, которое занималось комби-
кормовыми и мукомольными пред-
приятиями, помогало решать их 
проблемы. Обеспечение профиль-
ных предприятий сырьем и обо-
рудованием осуществлялось на 
уровне государства. Сегодня тако-
го министерства в структуре пра-
вительства России нет. Нет даже 
департамента. Есть министерство 
сельского хозяйства - и это всё. В 
условиях неурожая зерновых, ро-

ста цен на  пшеницу и рожь мы 
вынуждены выживать, рассчиты-
вая, главным образом, лишь на соб-
ственные силы. Не скажу, что зар-
плата у нас высокая, но, тем не 
менее, мы стараемся её не задер-
живать. Выплачиваем вовремя. 
Большие надежды мы возлагаем на 
Новопетровскую птицефабрику. На 
её развитие. Чем больше там будет 
птицы, тем больше будет спрос на 
корма, - говорит Андрей Борисов.

Когда я спросил заместите-
ля генерального директора о том, 
как повлияла на работу предпри-
ятия аномальная жара, он отве-
тил в том духе, что ОАО «Истра 
– Хлебопродукт» с аномальной жа-
рой справилось. Справится пред-
приятие и с аномальным холодом, 
если таковой случится. Куда слож-
нее производителям справляться 
с экономическими аномалиями. С 
января 2011 года, говорит Андрей 
Борисов, вводятся рыночные тари-
фы на электроэнергию, в полтора 
раза увеличатся тарифы железно-
дорожных перевозок. Уже сегодня 
в два раза повысились цены на уро-
жай зерна нынешнего года. На 36 
процентов увеличились закупоч-
ные цены на используемое в произ-
водстве подсолнечное масло, цена 
на подсолнечный шрот (отходы 
производства подсолнечного мас-
ла) - необходимый белковый ком-
понент в производстве комбикор-
мов -  выросла на 50 процентов.

Таким образом, рост цен 
на продукцию ОАО «Истра 
–Хлебопродукт», в том числе и на 
муку для выпечки хлеба, -  про-
цесс закономерный, и решать эту 
проблему следует на федераль-
ном уровне, считают в руководстве 
предприятия. 

Владимир САЯПИН,
фото Константина СЕРГЕЕВА

ПРЕДПРИЯТИЕ

В ХОЛЩЁВИКАХ НАДЕЮТСЯ 
НА НОВОПЕТРОВСКОЕ

Чем больше будет птицы, тем больше будет работы  у комбината хлебопродуктов

ПРОИСШЕСТВИЯ

Криминальный рейд по офисам и магазинам
По сообщению Истринского УВД за минувшую неделю 
на территории района было зарегистрировано 216 
происшествий, из них 65 преступлений, в том числе одно 
убийство (раскрыто), один случай угрозы убийством 
(раскрыт), один случай нанесения телесных повреждений, 
повлекших тяжкий вред здоровью (раскрыт), три случая 
хулиганства, 14 фактов повреждения автомобилей.

В минувший четверг обрыв провода 
в Новопетровске стал причиной 
резкого скачка напряжения в 
квартирах дома №6А по улице 
Полевой и связанного с этим 
возгорания. 

Вся бытовая техника, находившаяся в 
пяти пострадавших квартирах, восста-
новлению не подлежит.  «Все, что было 
включено в этот момент в розетки, все 
горело: телевизоры, микроволновки, хо-
лодильники, стиральные машины, ком-
пьютеры, — рассказывает начальник 
пожарной части №223 Виктор Рыжков, 
— хорошо, что это не случилось ночью, 
и жертв удалось избежать. Мы тушили 
открытое пламя в четырех квартирах. 
Вызов в пожарную часть поступил сна-
чала из одной квартиры, следом второй 
вызов в соседнюю квартиру, мы сначала 
подумали, что это какая-то путаница. 
Пока тушили эти две квартиры, на со-
седний подъезд внимания не обращали, 
пока ребенок не крикнул: «на третьем 
этаже огонь». Там дымила вытяжка, и 
тогда же в этом же подъезде загорелась 
еще одна квартира, уже на пятом этаже. 

В одной из квартир хозяева делали ре-
монт на кухне, у них была включена га-
зовая плита, она загорелась, потом на-
чали плавиться пластиковые панели».

Из-за того, что горели ядовиты веще-
ства: пластик, поливинилхлорид, по-
жарным пришлось около часа работать 
в противогазах. Ни в одной из квартир 
не было автономных пожарных извеща-
телей, отмечают пожарные, а ведь если 
бы пожар случился ночью, все могло 
кончиться гораздо печальнее. В одной 
из квартир, в которой горела кухня, в 
дальней комнате задохнулась кошка. 
Это говорит о том, насколько токсич-
ными были продукты горения. Тушили 
водой, щадящим способом, поэтому  ни 
одна квартира, находящаяся снизу, за-
лита не была. Дом был обесточен поч-
ти на сутки. 

Жителей, квартиры которых не 
были застрахованы, сейчас волнует, 
кто и когда будет возмещать им ущерб. 
Представители ОАО Московской об-
ластной электросетевой компании го-
ворят, что эта линия на их балансе не 
числится.

Елена СОЛДАТОВА

СИТУАЦИЯ

Восстановлению не подлежит
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В преддверии знаменательной 
даты – 90-летия с момента 
образования историко-
художественного и 
архитектурного музея 
«Новый Иерусалим» - мы 
встретились с директором 
Натальей Абакумовой, 
которая рассказала, с какими 
результатами подошли наши 
музейщики к этому событию.

Д
ата, отмечать которую мы со-
бираемся в конце октября, пре-
жде всего повод вспомнить тех 

специалистов музейного дела, кото-
рые трудились до нас: тех, кто в су-
ровые годы после революции, и в 
тяжелейшее послевоенное время, и 
тогда, когда в 90-е рушился совет-
ский строй, непрерывно, тщатель-
но, грамотно и с огромной любовью 
к своей раз и навсегда избранной 
профессии трудились здесь, в этих 
великих стенах, сохраняя и преу-
множая музейные коллекции, порой 
– как это было во время Великой 
Отечественной – ценою своей 
жизни. Помните слова академика 
Лихачёва о том, что в музее нужно 
работать многие годы, а желательно 
всю жизнь? Так вот это можно отне-
сти как раз к нашим музейщикам, – 
сказала Наталья Абакумова, которая 
трудится на посту директора музея 
вот уже 10 лет. 

- Наталья Алексеевна, думаю, 
что подготовка к такой дате ве-
дётся коллективом музея уже не 
один год…

- Безусловно, и на наших пле-
чах очень большая ответствен-
ность. Кстати, недавно побывали 
на юбилее Звенигородского музея, 
ведь многие подмосковные музеи 
– наш, Звенигородский, Сергиево-
Посадский, Серпуховской, Музей 
«Мураново» были образованы при-
мерно в одно время, в 1920-м году 
ушедшего столетия. Это были слож-
ные годы в истории нашей страны, 
и государство создавало музеи с це-
лью сохранить богатое культур-
ное наследие не только дворянских 
усадеб, но храмов и монастырей. 
Волею судеб наш музей оказался в 
стенах известной обители Новый 
Иерусалим. Музей стал собирателем 
многих культурных ценностей в то 
время. Он страшно пострадал в 1941 
году при гитлеровском нашествии, 
часть художественных и историче-
ских коллекций была утрачена, но 
в послевоенные годы поколения со-
трудников и реставраторов воспол-
нили эти коллекции, возродили из 

руин стены храма, и это было на-
стоящее подвижничество. Я бы хо-
тела отдать должное многим по-
колениям музейных сотрудников 
разных специальностей, трудив-
шихся здесь, преумноживших наци-
ональное достояние, и это не гром-
кие слова. 

Наш научный коллектив в зна-
чительной степени состоит из вы-
пускников МГУ - это профессиона-
лы, проработали не один десяток 
лет. Мы, в хорошем смысле слова 
музей провинциальный, сотруд-
ники овладели всеми видами му-
зейной профессии – и хранители, 
и экспозиционеры, и научные ра-
ботники, то есть каждый человек 
незаменим. Отрадно, что в музей 
стала возвращаться молодёжь. В це-
лом, практически весь коллектив, 
включая рядовых смотрителей от-
личает то, что он предан тому ме-
сту, тому наследию, где он трудит-
ся. И то, что хранит. Библиотечное, 
музейное, театральное дело – ра-

бота для долгожителей, для людей, 
преданных делу и долгу. Особенно 
отмечу художественный и истори-
ческий отделы, и реставраторов 
музея. За последние годы подго-
товлено и осуществлено несколько 
значимых проектов федерального 
и регионального уровней, к приме-
ру, мы подготовили Каталог утра-
ченных ценностей музея в годы 
Великой Отечественной войны, это 
серьезный труд, была подготовлена 
художественная выставка в рамках 
проекта «Золотая карта России» в 
Государственной Третьяковской 
галерее и многое другое. 

Мы планируем юбилейные 
торжества на последние чис-
ла октября, эта дата находит-
ся под непосредственным вни-
манием Министерства культуры 
Московской области, и прежде 
всего эту дату мы отметим но-
выми выставочными и издатель-
скими проектами, также научно-
практической конференцией. Уже 
сейчас в преддверии юбилея в тех 
экспозиционных залах, где мы 
предполагаем новые выставки, ве-
дётся подготовительная работа, 
уже реализованы отдельные вы-
ставочные проекты, один из самых 
интересных – выставка в честь 
150-летия Чехова «Я вернулся: мой 
адрес – Воскресенск». Открыли вы-
ставку «Содружество», где показы-
ваем коллекцию современной жи-
вописи, собранную в послевоенные 
годы. Представлены интересные 
имена. Многие полотна мы приоб-
ретали или получали в дар в весьма 
плачевном состоянии, здесь под-
ключались наши штатные рестав-
раторы и просто творили чудеса. 
К каждой представленной работе 
мы даём сопутствующий материал, 

например, в каком была состоянии 
картина до реставрации и после. 

Также мы подготовили несколько 
издательских проектов, получен ти-
раж очень интересной книги «У цер-
ковных стен», посвящённой истории 
нашего города, подобного издания 
на сегодняшний момент не было, 
это серьёзный научно-популярный 
труд. У нас готовится и, надеюсь, к 
юбилею выйдет солидное и краси-
вое издание, посвящённое наследию 
Нового Иерусалима, его истории. 
Оно будет издано на благотвори-
тельные средства издательством 
«Лето», давним нашим партнером. 
Очень хотелось бы успеть к 90-

летию подготовить третий выпуск 
Никоновских чтений. Необходимы 
денежные средства. Второй том чте-
ний профинансировал районный 
бюджет, за что большое спасибо. У 
нас с администрацией района, горо-
да сложились тёплые, деловые, ува-
жительные взаимоотношения, и это 
очень приятно отметить, это, безу-
словно, способствует плодотворной 
работе. 

Достаточно плотно музей сотруд-
ничает с Благотворительным фон-
дом по восстановлению Воскре-
сенского Новоиерусалимского мо-
настыря, который помогает нам в 
частности проводить ежегодный 
пасхальный фестиваль «Светися, 
светися, Новый Иерусалиме», также 
при финансовой поддержке Фонда 
намечена конференция на конец но-
ября «Новый Иерусалим: история и 
современность», в планах была так-
же организация выставки по резуль-
татам археологических раскопок на 
территории монастыря в 2009 году. 

- Наталья Алексеевна, не могу не 
спросить про вывод музея за терри-

торию монастыря, да и читатели 
хотят знать подробности…

- У нас по планам строитель-
ство нового музейного здания с 
экспозиционными площадями, 
фондохранилищем, детским цен-
тром, с современной инфраструк-
турой намечено на конец 2012 
года. Монастырю также нужно воз-
рождать и развивать монашескую 
жизнь. Принята правительством 
Московской области целевая про-
грамма по строительству музейно-
го комплекса, она рассчитана на 4 
года. Администрация Истринского 
района под новое строительство 
выделила земельный участок. В 
настоящее время идет работа по 
проектированию комплекса, его 
внутренней планировке и музее-
фикации всего здания. 

Место, которое выбрано для наше-
го музея, непростое для строитель-
ства, здесь серьёзные ограничения 
по высотам. Но, главное то, что му-
зей и монастырь будут объединены 
единым историко-культурным про-
странством, что в будущем может 
служить плодотворному сотрудни-
честву и продолжению добрых тра-
диций, соработничества, 

- Знаю, что в планах у коллек-
тива – создать новую экспозицию 
с включением в нее личных вещей 
Патриарха Никона.

- Действительно, для нас самым 
трудоёмким стало завершить ра-
боту над стационарной выставкой, 
посвящённой Новому Иерусалиму и 
его наследию в 17-19 вв. Два зала мы 
уже оформили: в них экспонаты, 
посвящённые Новому Иерусалиму 
- Российской Палестине, его свя-
тым местам. Практически завер-
шены работы по следующим 4 
залам, где выставлены уникаль-
ные предметы, спасенные музе-
ем в годы Великой Отечественной 
войны, в том числе личные вещи 
основателя Нового Иерусалима – 
Святейшего Патриарха Никона.. 
Выставка подготовлена, большей 
частью, не на бюджетные сред-
ства, а на средства, полученные му-
зеем от экскурсионной деятельно-
сти. Госфинансированием мы не 
избалованы. В 2009 году музей по-
сетило более 300 тысяч посетите-
лей. Паломники также приходят в 
музей, вообще интерес к Новому 
Иерусалиму неуклонно растет.

Беседовала Екатерина 
КАПРАЛОВА, 

фото автора и из сети интернет

НАТАЛЬЯ АБАКУМОВА: 

ИНТЕРЕС К МУЗЕЮ «НОВЫЙ ИЕРУСАЛИМ» 
НЕУКЛОННО РАСТЁТ

ФАКТ

За прошедшие годы коллектив музея собрал одну из лучших коллек-
ций и не только в пределах Подмосковья: фонды музея хранят около 170-
ти тысяч музейных предметов, значительная часть из которых состав-
ляет золотой фонд отечественного культурного наследия. Именно при 
непосредственном участии коллектива музея в послевоенный период ан-
самбль Новоиерусалимского монастыря был возрождён из руин, и сейчас 
мы видим его другим: восстановлены и крепостная стена с башнями, и 
трапезные палаты, и Воскресенский собор выведен из руинированного 
и аварийного состояния (кроме колокольни). Возможность до последне-
го кирпичика воссоздать Подмосковную Палестину, о которой говорит 
президент Медведев, и на которую выделены из федерального бюджета 
очень значительные средства, была заложена и сохранена именно совет-
скими поколениями музейщиков и реставраторов. Особенно значителен 
период 70 - нач. 90-х годов, когда во главе музея стоял Василий Фролович 
Нижегородов, чей прах покоится на территории монастыря. Он с глубо-
чайшим уважениям относился и к чувствам верующих, и к культовым со-
оружениям, ценил православную архитектуру. 

ФАКТ

На сегодняшней день в Московской области действует 1 112 приходов, 
25 монастырей и 10 подворий. Число приходов, которые имеют храмы-
памятники, достигает 800. До 1991 года только 140 приходов распола-
гались в храмах, которые являются памятниками архитектуры. Всего 
на территории Московской области насчитывается 6,5 тысяч объектов 
культурного наследия, из которых 1 700 – религиозные, и почти все они 
ранее принадлежали Церкви. Но сегодня в Московской области действу-
ет 95 государственных и муниципальных музеев, не считая ведомствен-
ных, а в последнее время создано 17 церковных музеев.

Сейчас одна из центральных тем  - обеспечение вывода музея с тер-
ритории Новоиерусалимского ставропигиального монастыря, в связи с 
чем особое мнение по этому вопросу высказал Андрей Баталов, замести-
тель генерального директора Музеев Московского Кремля по изучению, 
охране и реставрации памятников архитектуры: в частности, он сказал, 
что необходимо отстаивать право профильного музея сохранить отдел 
на территории монастыря.

Это макет Воскресенского Новоиерусалимского  храма
 с восстановленной колокольней



В Истринской школе–интернате 
для глухих и слабослышащих 
детей, расположенной в деревне 
Сокольники, в минувший 
четверг, 2 сентября, открыли 
спортивную площадку. На 
торжественной церемонии 
присутствовала министр 
правительства области Лидия 
Антонова. Площадка была 
возведена, в частности, с 
помощью спонсорских средств 
российской инвестиционной 
и девелоперской группы 
компаний «Абсолют». 

 

У 
этих детей очень, очень, очень 
внимательные глаза, взгляд се-
рьёзный, вдумчивый. За ушка-

ми у многих - миниатюрные слу-
ховые аппараты. Но улыбки у ребят 
открытые, лица обаятельные, они 
свободно общаются – кто-то на 
языке жестов, а большинство всё-
таки на привычном нам языке слов. 
Иногда улавливаешь в речи ребят 
что-то вроде акцента, но в целом 
многие говорят хорошо, понятно. 

Наша школа-интернат для ребят 
с проблемами слуха - старейшая 
как в Московской области, так и во 
всей  России. Через два года учеб-
ное заведение отметит 80-летие. 
Это единственное в Подмосковье 
государственное учреждение та-
кого рода. Школа находится в ве-
дении минобразования области. 
Непосредственно перед открытием 
спортивной площадки мы пообща-
лись с директором школы Сергеем 
Куликовым, он подробнее рассказал 
нам об этом необычном учебном 
учреждении:

- В нашей школе учатся ребята как 
из малообеспеченных семей, так и 
дети-сироты. В летнее время те ре-
бята, у которых есть дом, уезжали к 
родителям, а для детей, у которых 
отчего дома нет, мы изыскали спон-
сорские средства (в этом деле нам 
очень помогла депутат Мособлдумы 
Галина Уткина) и отправили воспи-
танников на два месяца в замеча-
тельный санаторий «Дубравушка» в 
Белгородской области. Поскольку 
у нас в школе пятиразовое пита-
ние, мы искали именно санаторий, 

где ребята смогли бы качественно и 
вкусно питаться так же, как и здесь, 
то есть пять раз в день. Дети приеха-
ли довольные, отдохнувшие. Также 
на спонсорские средства мы сумели 
недавно приобрести для двух детей-
сирот слуховые аппараты, а стои-
мость одного такого аппарата 30 ты-
сяч рублей. 

- Серей Владимирович, дети 
между собой хорошо общаются, 
дружат?

- Не просто дружат, а стоят друг 
за друг за горой, мне бы хотелось 
это отметить. Также подчеркну, что 
мы стараемся детей занимать и по-
сле того, как они уйдут с 6-го урока: 
кружки, секции, для девочек действу-
ет швейный класс, в котором можно 
получить хорошую профессию. 

Индивидуальный подход к каж-
дому ученику обеспечивают бо-
лее 50 преподавателей, вообще же 
в нашем коллективе около ста че-
ловек. Отмечу замечательного пре-
подавателя физкультуры Вячеслава 
Мартынова. В нашей школе обору-
дованы специальные кабинеты, есть 
хорошая аппаратура, с помощью ко-
торой сурдопедагоги учат (и весьма 
успешно) детей говорить. Приятно, 
что выпускники школы её не забы-
вают, приезжают к нам в гости, счи-
тают школу родным домом, – под-
черкнул директор. 

Отметим сразу, что в школу при-
ятно войти – чисто, уютно, красиво. 
Атмосфера доброжелательная, рас-
полагающая, чувствуется, что к де-
тям здесь относятся тепло, стремят-
ся создать им домашний уют. 

Школьная территория насчиты-
вает 36 гектаров: вокруг школы - 
цветники, клумбы, рядом с ними 
симпатичные садовые скульптуры; 
ребятам есть, где поиграть, погу-
лять, подышать чистым воздухом. 

До недавнего времени не было 
спортивной площадки. Новая 
спортплощадка, возведённая ме-
нее чем за два месяца, стала заме-
чательным подарком губернатора 
Бориса Громова детям Истринской 
школы-интерната к началу учебно-
го года. На торжественной церемо-
нии открытия площадки министр 
Лидия Антонова и председатель 
Совета директоров группы компа-
ний «Абсолют»  Александр Светаков 
вместе перерезали красную лен-
точку. Под звуки Государственного 
Гимна России юный спортсмен уче-
ник 11 класса Саша Акрестиней и 
Дима Гусаров - победитель конкур-
са «Ученик года 2010» - подняли флаг 
нашей страны. 

- Начался  новый учебный год, 
и взрослые готовят детям подар-
ки. В Московской области это но-
вые школы, новые детские до-

школьные учреждения - подарки, 
которые подготовил губернатор 
Борис Всеволодович Громов. Мы так-
же благодарны компании «Абсолют», 
которая  помогает создавать лучшие 
условия для проживания, воспита-
ния, обучения детей с ограничен-
ными возможностями. Детям нужно 
очень много, чтобы быть образован-
ными, умными, смелыми, спортивны-
ми. Надеюсь, что эта замечательная 
спортивная площадка поможет вам 
стать именно такими, - тепло сказа-
ла Лидия Антонова. В интервью ТРК 
«Истра» и газете «Истринские вести» 
министр добавила: «Таким ребятам  
необходимо каждый год создавать 
новые условия для развития. С точки 
зрения образования они имеют всё 
необходимое – пособия, учебники, у 
них подготовленные сурдопедагоги, 
методики, классы для развития рече-
вых навыков.  Ежегодно с помощью 
солидных средств из бюджета обла-
сти мы обновляем аппаратуру для та-
ких учебных заведений». 

Министр отметила, что школа-
интернат в Истре сегодня является 
одной из лучших, хотя еще несколь-
ко лет назад «имела совсем другой 
вид».

- Мы смогли многое сделать для 
улучшения состояния школы, но 
многое сделать ещё предстоит. Фонд 
«Абсолют-помощь», с которым мы 
дружим уже многие годы, направ-

ляет свою деятельность в основном 
на помощь детям с ограниченны-
ми возможностями. Думаю, ребя-
та довольны, потому что занимать-
ся физкультурой на оборудованной 
площадке – совсем другое дело. 
Верю, что развитие спортивных на-
выков поможет в дальнейшем ребя-
там адаптироваться в жизни. Мы ча-
сто устраиваем для детей данной 
категории конкурсы и олимпиады, 
чтобы они сумели реализовать свои 
творческие возможности, которые 
впоследствии помогут им интегри-
роваться в общество. Также при под-
держке Фонда мы проводим ежегод-
ный фестиваль творчества детей с 
ограниченными возможностями, - 
подчеркнула Лидия Антонова. 

После выступления офици-
альных лиц праздничную про-
грамму продолжил образцовый 
танцевальный гимнастический кол-
лектив Центра «Ровесник» «Истра» 
(руководитель Татьяна Воронкова), 
а после закрытия торжественной 
церемонии состоялся дружеский 
футбольный матч между команда-
ми школы-интерната в Сокольниках 
и Ново-Петровской коррекционной 
школы-интерната, где директорству-
ет Игорь Егорев. Обе команды игра-
ли на новой спортивной площадке с 
большим воодушевлением.

 Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото автора
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Учителю труда Глебовской 
средней школы Николаю 
Федоровичу Степанову 13 
сентября исполняется 60 
лет.

Прежде чем полностью по-
святить себя работе с детьми, 
Николай Федорович проделал 
долгий путь. 

Родом из Курской области, 
он проходил службу в под-
московном Красногорске. 
После демобилизации при-
ехал в гости к другу в посе-
лок Глебовской птицефа-
брики, да так и остался здесь 
жить. С 1972 года Николай 
Федорович работал в автохо-
зяйстве птицефабрики, а ког-
да фабрика распалась, стал 
водителем в администрации 
Букаревского сельского окру-
га. Одновременно подрабаты-

вал инструктором по вожде-
нию в автошколе «Лицеист», 
созданной при Глебовской 
средней школе, а два года на-
зад решил полностью посвя-
тить себя работе с детьми,  и 

стал преподавать здесь трудо-
вое обучение.

У Николая Федоровича 
есть любимая жена Татьяна 
Владимировна, с которой они 
вместе уже 38 лет, двое детей 
и четверо внуков. Есть и лю-
бимое хобби — на протяже-
нии многих лет он играл в 
Глебовской театральной сту-
дии «Эксперимент».

За 30 лет работы на птице-
фабрике получил многочис-
ленные грамоты за добросо-
вестный труд. Где бы он ни 
работал — везде пользовал-
ся заслуженным авторитетом 
среди коллег.

От всей души поздрав-
ляем Николая Федоровича 
Степанова с юбилеем, желаем 
крепкого здоровья, долгой и 
счастливой жизни! 

Олеся ИСТОМИНА

ЮБИЛЕЙ

Шофер, актёр и просто замечательный человек!

ОБРАЗОВАНИЕ

ЛИДИЯ АНТОНОВА: 

«МЫ БЛАГОДАРНЫ ЗА ДРУЖБУ И СОТВОРЧЕСТВО»

65 лет назад, 2 сентября, был подписан 
акт о капитуляции Японии. Никогда 
еще  за всю историю ни в одной из 
предшествующих войн японская 
армия не терпела столь крупного 
поражения, как от Советского Союза в 
1945 году. Москва салютовала героям в 
честь этой славной военной победы.

Президиум Верховного Совета СССР объ-
явил 3 сентября Днем победы над Японией.

К событиям тех далеких героических 
лет имеют самое непосредственное от-
ношение жители города Истры. В рай-
онном Совете ветеранов сообщили, что 
в списках этой общественной организа-
ции значатся семь ныне здравствующих 
горожан, удостоенных медали «За по-
беду над Японией». Среди них Василий 
Николаевич Барышников, Нинель 
Андреевна Дурасова, Василий Ефимович 
Корякин, Георгий Львович Лесников, 
Алексей Васильевич Пашнин, Кронид 

Петрович Шубин-Слепенков, Матрена 
Степановна Кучерова.

Добровольцем пошла в армию в 1943 
году Нинель Дурасова, служила радист-
кой на Дальневосточном фронте.  Георгий 
Лесников был адъютантом в ставке марша-
ла А.М. Василевского - главнокомандующего 
советскими войсками на Дальнем Востоке 
при разгроме японской Квантунской армии. 
Наш земляк Василий Барышников в составе 
1-ой Дальневосточной Краснознаменной 
армии, которой командовал генерал А.П. 
Белобородов, дошел до Харбина. «И здесь, 
когда Япония капитулировала, наша 238-я 
тяжелая артиллерийская гаубичная бри-
гада дала такой салют, что земля ходуном 
ходила. Возле орудий находился и я, тог-
дашний лейтенант», - вспоминает вете-
ран. Сейчас Василию Николаевичу 96 лет. 
Желаем ему крепости духа, хорошего само-
чувствия, как и другим участникам боев за 
нашу Родину.

Ирина ОГОРОДНОВА

ДАТА

Залп из далёкого сорок пятого…
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Обустраивать свои участки 
детские сады района, 
решившие принять участие 
в соревновании, начали еще 
в мае. Сначала в садиках 
проводили внутреннее 
соревнование среди групп, а 
потом победители представили 
свои работы на суд районного 
жюри. 

Как рассказали нам в управлении 
образования, участки оценивались 
сразу по нескольким критериям: это 
и планировка, и целесообразность 
использования площади и представ-
ленного оборудования, наличие ар-
хитектурных форм, создание усло-
вий для спокойного и спортивного 
отдыха, озеленение. 

За победу в трех представленных 
номинациях боролись 16 детских 

садов. Все они подошли к заданию 
творчески — жюри с удовольстви-
ем знакомились с результатами ра-
боты малышей и воспитателей, а 
некоторыми из них откровенно 
восхищались. Так, детский сам №7 
сделал удивительно интересную 
композицию из камней разных 
цветов и размеров, между которы-
ми разместили цветы, а детский 
сад №26 создал многоярусные яр-
кие клумбы и сделал уютный де-
ревенский уголок с подсолнуха-
ми, забором-плетенью и птичьим 
двором. Эти два конкурсанта раз-
делили первое место в номинации 
«Лучший цветник». 

Необычный участок создали в 
детском саду №44: здесь придумали 
вырыть небольшой пруд, запусти-
ли туда игрушечных уточек и вы-
давали детям удочки с магнитами 

— ловить птиц. Возле пруда постро-
или маленькую деревянную избу и 
посадили деревенских животных. 
Неудивительно, что за такие ста-
рания садик получил первое место 

в номинации «Оригинальность и 
творческий подход». 

«Лучший огород» создали в дет-
ском саду №20: всю территорию 
участка сделали в форме большого 

цветка, каждый лепесток которого 
представлял собой отдельную гряд-
ку. Огород создавался всем детским 
садом: каждой группе поручили по 
лепестку. При входе поставили на-
дежную охрану — забавного домо-
венка, который очень полюбился 
малышам.  

В управлении образования реши-
ли поощрить всех участников, и вы-
дали Почетные грамоты и денежные 
премии разного размера. В общей 
сложности, по целевой програм-
ме развития системы образования 
в районе на конкурс было выделено 
60 тысяч рублей — с оговоркой, что 
средства можно тратить только на 
дидактические материалы — игры и 
пособия для методкабинета. 

Наталья КУЛИКОВА,
фото из архива 

детского сада

КОНКУРС

Малыши стали огородниками
Подведены итоги конкурса «Лучший летний участок», который проводился среди детских садов района

Такого крупного центра 
по реализации живых и 
искусственных цветов, 
горшечных растений и ряда 
сопутствующих товаров не 
было ранее ни в городе, ни в 
районе. 

З
дание не просто красивое – 
оно с изюминкой, и очень от-
личается от других торговых 

точек. 

- Если бы мне тринадцать лет на-
зад сказали, что флористика ста-
нет моей судьбой, что у нас с му-
жем будет собственное дело и Дом 
цветов, я бы просто не поверила, – 
говорит Елена Степанова, инженер-
экономист по образованию, а сей-
час успешный индивидуальный 
предприниматель. 

Её семейному бизнесу как раз 
исполнилось 13 лет. В 1997 году 
Елена Ашотовна –   сотрудник 
Истринского филиала ВНИЦ ВЭИ, 
директор и преподаватель круж-
ка мягкой игрушки в подростко-
вом клубе при институте, уже год 

как находилась в декретном отпу-
ске. Жизненные реалии вынудили 
её устроиться на рынок торговать 
цветами. Обычным продавцом. А 
муж Владимир Сергеевич – талант-
ливый научный работник, окон-
чивший до работы в филиале с от-
личием мехмат МГУ - взял на себя 
домашние заботы: детей, хозяй-
ственные нужды. 

– Нам надо было выживать. 
Элементарно питаться, одеваться, 

растить детей. Дочке Ирине испол-
нилось шесть лет, а сыну Андрею 
был всего год. Это были тяжёлые, 
смутные времена для всей страны, а 
не только для нашей семьи; тысячи 
научных работников искали любую 
возможность заработать. В этой си-
туации выходом могло стать соб-
ственное дело. Мне повезло: я очень 
полюбила цветы. Ведь важно не 
просто зарабатывать, а занимать-
ся любимым делом. Моя формула 
счастья очень проста – утром мы с 
супругом спешим на любимую ра-
боту, а вечером дома нас с нетерпе-
нием ждут близкие, родные люди. 

Семья у супругов Степановых 
крепкая, образцовая. Недавно ро-
дился внук: спокойный, симпатич-
ный малыш вместе с родителями 
присутствовал на открытии Дома 
цветов. Только такие люди, по-
думала я, и могут выстроить гра-
мотный семейный бизнес, осно-
ванный на взаимной поддержке, 
уважении и доверии. А тогда, в кон-
це 90-х, Елена Ашотовна, начиная 
без каких-то особых перспектив и 

средств собственное дело, занима-
ла деньги на открытие небольшой 
цветочной палатки. 

«Азам предпринимательства мы 
учились прямо на работе. Ведь о 
такой материи, как бизнес, толком 
ничего не знали! Работали  порой 
вслепую. И в этих крайне непро-
стых условиях многие вопросы по-
могали решить в торговом отде-
ле администрации, не оставалось в 
стороне от наших проблем и рай-
онное руководство», – вспомина-
ет Елена Степанова. В частности, 
цветочную палатку предоставил 
комитет по управлению имуще-

ством. Палатка сначала работала 
на станции, а позже (под названием 
«Гном») переехала на улицу Ленина, 
к «Воскресенскому пассажу».  

- Цветы - товар утончённо неж-
ный и капризный. И еще - нелёг-
кий. Попробуйте  просто поднять 
коробку с розами, гвоздиками, хри-
зантемами – поверьте, это не каж-
дому по силам, – улыбается Елена 
Степанова.   

Время шло. У супругов 
Степановых появился опыт, вкус к 
избранному делу, пришёл первый 
успех. Приобретать цветы у них 
стало для многих истринцев при-
вычным – ведь здесь никогда не 
«подсовывали» лежалый товар, по-
могали выбрать букет не столько 
дорогой, сколько оригинальный, 
подходящий к случаю. 

Цветочной палаткой дело не 
ограничилось. На втором эта-
же Дома быта Елена Степанова от-
крыла магазин традиционных рус-
ских сувениров «Праздник». Стало 
куда привозить за сувенирами го-
стей, в том числе из-за рубежа, 
ведь здесь можно приобрести из-
делия с изображением видов и сим-
волики Истринского края и мона-
стыря. Бизнес развивался. Позднее 
супруги задумались о расшире-
нии своего дела. Елена Степанова 
и её сотрудники стали посещать 
мастер-классы отечественных и за-
рубежных флористов, читать спе-
циализированные журналы…

Строительство Дома цветов (тог-
да у магазина на ул. Ленина не было 
названия) вызвало разные эмоции 
у жителей близлежащих жилых до-
мов, в том числе и негативные. Что 
тому было причиной, сейчас уже не 
совсем ясно, вероятно, люди опа-
сались, что стройка погубит зелё-
ные насаждения на территории 
между двумя магазинами - новым 
и «Модерном». Однако, все деревья 
остались на своих местах, а тер-
ритория вокруг Дома цветов (про-
ект архитектора территориаль-
ной мастерской «ТМ-5» Людмилы 
Родиной осуществляло на прак-

тике ПСО-13) благоустраивается. 
Непосредственно магазин занял 
первый этаж, на мансарде распо-
ложилось офисное помещение, а в 
цоколе - прекрасно оборудованный 
склад для хранения цветов.  

- Мы как приходили за цветами к 
Степановым, так и будем делать это 
впредь, – говорят истринцы Вера 
и Матвей Антоновы. – Здесь всегда 
ненавязчиво и радушно дадут до-
брый совет и помогут выбрать бу-
кет к любому празднику.  

- Бывает, что опытный продавец 
может определить с первого взгля-
да, кому предназначаются цветы, 
за которыми пришёл покупатель. 
Здесь нужен такт, мы действуем как 
врачи: главное правило – не навре-
дить! Деликатно уточняем, расспра-
шиваем, кому предназначаются цве-
ты, ведь изысканным букетом или 
одной единственной розой, препод-
несённой с душевной теплотой, мож-
но загладить большинство семей-
ных ссор, исправить массу ошибок, 
– считает Елена Ашотовна, которая 
и теперь часто стоит за прилавком 
сама. – Безумно люблю цветы. У них 
особая энергетика, это энергетика 
мира, добра и любви. 

Екатерина КАПРАЛОВА,
фото автора 

ТОРГОВЛЯ

В ДОМЕ ЦВЕТОВ
На днях в Истре открылся специализированный цветочный магазин на улице Ленина
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Казахстан предлагает 
вернуться к советскому 
проекту поворота сибирских 
рек на юг. Россия готова 
рассмотреть этот проект, 
пообещал президент Дмитрий 
Медведев. Поворот рек не 
только не решит проблему 
водообеспечения, но и 
обернется экологической 
катастрофой, предупреждают 
эксперты.

«Почему бы не вспомнить 
проект переброски сибирских 
рек в южные регионы России 
и Казахстана. В перспективе, 
Дмитрий Анатольевич, эта пробле-
ма может оказаться очень большой, 
необходимой для обеспечения пи-
тьевой водой всего Центрально-
Азиатского региона», — обратился 
президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев к президенту России 
Дмитрию Медведеву на VII фору-
ме межрегионального сотрудни-
чества России и Казахстана в Усть-
Каменогорске.

«К сожалению, сегодня вопро-
сы водообеспечения остались без 
должного внимания, и природа 
решила нам об этом напомнить. 
Засуха привела к небывалому обме-
лению реки Урал, это затрагивает 
интересы населения всего Урало-
Каспийского бассейна. Нам нужно 
совместно работать с коллегами из 
КНР по проблеме Иртыша, на бере-
гу которого мы сейчас находимся», 
— добавил Назарбаев.

Медведев дал понять, что Россия 
открыта к обсуждению самых раз-
личных идей, включая и «некото-
рые идеи прежние идеи, которые 
в какой-то момент были спрятаны 
под сукно». «Это особенно важно в 
Центральной Азии, где есть дефи-
цит воды, и в наших регионах су-
ществует эта проблема, особен-
но это стало очевидно в этом году, 
когда целый ряд наших южных ре-
гионов, особенно Поволжье, по-
страдали от засухи», — признал 

президент, добавив, что система 
мелиорации, созданная в совет-
ский период, деградировала.

Идея переброски части стока 
сибирских рек на юг родилась в 
1960-е годы: Никита Хрущев решил 
связать Каспийское и Аральское 
моря с Северным Ледовитым океа-
ном. В 1965 году пленум ЦК принял 
программу мелиорации сельского 
хозяйства, одним из пунктов кото-
рой и был поворот рек. На финан-
сирование этой программы шла 
десятая часть всех инвестиций в 
село. Спустя 20 лет проект был го-
тов к реализации, однако власти 
от него отказались, решив, что он 
дорогой и небезопасный. А после 
Чернобыльской аварии в 1986 году 
крупные проекты, угрожавшие 
экологии, вообще утратили шансы 
на реализацию.

Поворот сибирских рек может 
обернуться катастрофой, преду-
преждают экологи. «Например, в 
СССР был проект переброски части 
бассейна реки Печоры для подъе-
ма уровня Каспийского моря. Речь 

даже не идет о том, что это плани-
ровалось делать при помощи атом-
ных взрывов. Главное, что Каспий 
начал подниматься самостоятель-
но, а что было бы, если бы туда еще 
и Печору перенаправили?» — при-
водит пример эксперт «Гринпис 
Россия» Владимир Чупров. В бли-
жайшие десятилетия Центральная 
Азия столкнется с острой нехват-
кой воды, но решать эту проблему 
надо не за счет уничтожения си-
бирских рек, соглашается дирек-
тор российского отделения Фонда 
дикий природы (WWF) Игорь 
Честин.

К тому же проблему водообеспе-
чения таким методом не решить. 
«Система мелиорации в Средней 
Азии до сих пор заключается в том, 
что воду пускают по каналам, одна-
ко ее большая часть не доходит до 
назначения, поскольку испаряет-
ся», - говорит Чупров.

Альтернативой перенаправле-
нию рек может стать метод ка-
пельного орошения. «В землю на 
уровне корневых систем растений 

закладывается труба с отверстия-
ми, по которой подается вода, при-
чем ровно столько, сколько необ-
ходимо данному виду растения», 
— объясняет Чупров. По его сло-
вам, это будет дешевле поворота 
рек и эффективнее.

Впрочем, несмотря на возра-
жения экологов, предложение 
Назарбаева может быть услышано, 
не исключают эксперты.

«Для российских властей сей-
час важно продемонстриро-
вать единство на постсоветском 
пространстве. Так, переговоры 
Азербайджана с Россией оказались 
очень выгодными для него», — на-
поминает директор департамента 
стратегического анализа компании 
ФБК Игорь Николаев. На прошлой 
неделе во время визита Медведева 
в Баку был подписан договор о го-
сгранице между двумя странами, 
который определяет линию от точ-
ки стыка России, Азербайджана и 
Грузии на выгодных для Баку усло-
виях: границу провели посреди 
реки Самура. Еще одной уступкой 
стало дополнительное соглашение 
по закупке Россией азербайджан-
ского газа: с 2011 года Россия удво-
ит объем импорта до 2 млрд кубо-
метров в год, а с 2012 года превысит 
и эти цифры, при том что за азер-
байджанский газ «Газпром» будет 
платить дороже, чем за туркмен-
ский или казахский. «В условиях, 
когда СНГ переживает не лучшие 
времена и за годы кризиса центро-
бежные тенденции усилились, по-
литическая необходимость может 
возобладать не только над эконо-
мической, но и экологической це-
лесообразностью», — заключает 
Николаев.

Ольга Танас 
Алексей Топалов
Глеб Климентьев

Алия Самигуллина 
Газета.Ру

(публикуется с 
сокращениями)
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ВОД НОВЫЙ ПОВОРОТ

Причиной аварийной посадки 
самолета Ту-154 в Коми стало 
нарушение электроснабжения 
самолета, объявила 
Генпрокуратура. Летчиков 
смогли посадить лайнер на 
полосу, не приспособленную для 
таких больших самолетов.

В среду Гепрокуратура объявила 
предварительную причину аварий-
ной посадки самолета Ту-154, произо-
шедшей накануне в Коми. Эксперты 
выяснили, что к ЧП могло привести 
нарушение электроснабжения само-
лета. На борту лайнера авиакомпа-
нии ЗАО «Мирнинское авиапредпри-
ятие АЛРОСА», выполнявшего рейс 
из Якутска в Москву, находились де-
вять членов экипажа и 72 пассажира, 
в том числе трое детей и беременная 
женщина.

«После того, как в полете произо-
шло отключение электроприборов, 
экипаж  был вынужден посадить само-
лет», — сообщили в Генпрокуратуре.

Пилоты — Андрей Ломанов и 
Евгений Новоселов — фактически со-
вершили подвиг, отмечают эксперты. 
Им пришлось вручную сажать тяже-
лый лайнер на маленькую взлетно-
посадочную полосу заброшенного 
аэродрома Ижма в Ижемском районе 
Республики Коми. Ее длина составля-
ет всего 1300 метров, и она предна-
значена для посадки самолетов типа 
Ан-24. Последний раз самолетные 
шасси касались этой трассы десять 
лет назад. Дорога заросла травой.

Очевидцы рассказывали, что было 
страшно смотреть, как самолет пы-
тался приземлиться.

После двух неудачных заходов лай-
нер все-таки удалось посадить, одна-
ко места для торможения было слиш-
ком мало. Машина выкатилась за 
пределы полосы. К счастью, за бетон-
кой шло редколесье — опушка, зарос-
шая невысокими сосенками. Самолет 
буквально срезал верхушки деревьев. 
Колеса многотонного лайнера тут 
же зарылись в землю, однако оста-

новиться «Ту» смог только через 200 
метров.

Посадка вышла настолько ак-
куратной, что ни один человек не 
пострадал.

Выбив люки, экипаж спустил наду-
вные трапы, и перепугавшиеся пас-
сажиры покинули салон. К месту ЧП 
тут же прибыли местные спасатели. 
Пассажиров с багажом перевезли в 
Ижму и разместили в гостинице при 
районном спорткомплексе. Там их 
уже ждали психологи и врачи. 

Специалисты предлагают дать 
экипажу медали за проявленный 
героизм.

«Чудотворцы: примостить почти 
полностью «мертвый» Ту-154 на 1200 
метров! — восхищаются читатели 
форума на Avia.ru. — И лайнер целый, 
и ни одного пострадавшего!» «Экипаж 
— молодцы! Какие нужны еще дока-
зательства, что такие чудеса способ-
ны творить только высокоподготов-
ленные пилоты, штурманы, бортовые 
инженеры», — вторят другие.

По словам заслуженного летчика 
СССР, президента Фонда развития ин-
фраструктуры воздушного транспор-
та Олега Смирнова, экипаж Ту-154 был 
действительно очень опытным. По 
мнению Смирнова, «в невероятных 
условиях, когда отказала вся систе-
ма, а затем электроприборы, они по-
казали хладнокровие и высочайший 
профессионализм. Всему, что они 
сделали, пилотов учат, но здесь наме-
танный глаз летчиков сработал сра-
зу», — сообщил «Газете.Ru» Смирнов. 
По словам собеседника, командир в 
сложных условиях понял, что нужно 
снижаться на 3 тысячи метров, чтобы 
включить аварийную систему снабже-
ния током. «Когда система не сработа-
ла, он нашел в тайге аэродром. Зная, 
что у ВВП недостаточная длина, что 
аэродром много лет не использовал-
ся, он совершил блестящую посадку. 
И нашел единственный в таких усло-
виях выход», — сказал Смирнов. 

Представитель Росавиации под-
твердил «Газете.Ru», что оба пилота 

были опытными летчиками, «с боль-
шим налетом».

При этом и Андрей Ломанов, и 
Евгений Новослелов были КВС — ко-
мандирами воздушного судна. «Из 
Полярного в Москву из-за больших 
расстояний летают так называемые 
усиленные экипажи», — пояснил 
собеседник.

В настоящее время на месте про-
исшествия работает комиссия 
Росавиации, в которую входят пред-
ставители территориального и цен-
трального управления, предста-
вители компании АЛРОСА, ОАО 
«Туполев». 

Доследственную проверку начал 
СКП, сообщил «Интерфаксу» офици-
альный представитель СКП Владимир 
Маркин. По ее результатам будет при-
нято процессуальное решение. 

Полина Никольская 
Анастасия Берсенева

Газета.Ру
(публикуется с 

сокращениями)
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Незаконных полигонов 
ТБО в Московской 
области не будет

6 сентября 2010 года губернатор 
Московской области Борис Громов про-
вел совещание, в работе которого при-
няли участие председатель Московской 
областной Думы В.Е. Аксаков, вице-
губернатор Московской области К.В. 
Седов, первый заместитель председате-
ля правительства Московской области 
И.О. Пархоменко, первый заместитель 
председателя Московской областной 
Думы С.В. Юдаков, руководители об-
ластных министерств и ведомств, пред-
ставители федеральных органов ис-
полнительной власти по Московской 
области, главы ряда муниципальных 
образований региона.

На совещании было отмечено, что 
большинство экономических показа-
телей Московской области выходят на 
докризисный уровень. Свидетельство 
тому и сокращение безработицы, сей-
час ее уровень почти на треть ниже, чем 
он был год назад. 

Строго по графику идут рабо-
ты по строительству жилья для тех, 
кто пострадал от природных пожа-
ров, а также подготовка объектов 
жилищно-коммунального хозяйства к 
осенне-зимнему отопительному сезону. 

Губернатор Московской области 
Борис Громов на совещании отметил, 
что своим распоряжением он прекра-
тил деятельность незаконного полигона 
твердых бытовых отходов, который был 
организован частным лицом вблизи го-
рода Домодедово. Министерству эколо-
гии и природопользования Московской 
области поручено контролировать эту 
ситуацию, а к правоохранительным ор-
ганам Борис Громов обратился с прось-
бами, во-первых, дать соответствую-
щую правовую оценку организаторам 
этой незаконной свалки и, во-вторых, 
с помощью круглосуточного поста ми-
лиции прекратить своз туда мусора. «Ни 
одного незаконного полигона ТБО на 
территории Московской области не бу-
дет», - подчеркнул губернатор.

Пресс-служба губернатора 
Московской области

СТРАНА

Самолет сел на героизме
Ту-154 пошел на аварийную посадку из-за проблем с электроснабжением
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Н
у и в Дивеево, конечно, дав-
но хотелось. Откладывали 
эту поездку из года в год, то 

не срасталось, это не складыва-
лось, да и путь неблизкий, тур тя-
жёлый, большие автобусные пере-
гоны, ночёвка аж в двух за три дня 
гостиницах (с загадочным названи-
ем «туркласса») – во Владимирской 
и Нижегородской областях, а тут 
ещё такое ужасное лето, пожары: и 
как раз те края, куда мы так хоте-
ли попасть, сильно пострадали от 
огня. Но путёвки были приобретены 
задолго до того, как ситуация с по-
жарами и задымлением стала угро-
жающей, и хотя во многих тураген-
тствах люди стали возвращать ранее 
приобретённые туры, боясь попасть 
в районы, где пожары особенно сви-
репствовали, но мы решили, что 
с Божьей помощью уж как-нибудь 
прорвёмся. И ни о чём впоследствии 
не пожалели, а когда в одной из оби-
телей увидели мироточащую икону, 
а узреть это чудо – большое счастье, 
- лишний раз убедились, что всё на 
свете бывает не зря. 

МУЗЕЙ ШОКОЛАДА 
В ПОКРОВЕ – 

ЕДИНСТВЕННЫЙ В РОССИИ
Рань несусветная. Четыре утра. 

Небольшие чемоданы (едем сразу в 

несколько обителей – там строгий 
православный «дресс-код»: запаслись 
длиннополыми юбками, закрытыми 
блузками и платками), фотоаппара-
ты – собираемся нащёлкать сним-
ков от души, и – в путь. Электричка 
до станции Каланчёвская домча-
ла нас до площади Трёх вокзалов. 
Всё как всегда – у бюста Ленину на 
Ленинградском вокзале нас встре-
чала изрядно нервничавшая гид с 
табличкой  «Русь Святая»  –  дама 
в годах, но стройная и бодрая. 
Оказалось, что – естественно! – 
пара туристов не явились вовремя. 
Что делать? Ждали их лишних  45 
минут, нарушили  изрядно срок от-
правления, а потом погрузились в 
автобус и помчались навстречу при-
ключениям. Первым на нашем пути 
оказался городок Покров, где мы 
должны были обозреть музей шоко-
лада и «Уездный двор»,  также посто-
ялый двор ямской заставы 19 века 
знаменитого тракта «Владимирка», 
и даже переодеться и запечатлеть-
ся в костюмах каторжников. Ну и 
проследовать в уникальный Свято-
Введенский монастырь, располо-
женный на острове Вятского озера. 
Звучало заманчиво…

Покров Петушинского райо-
на Владимирской области  ока-
зался милым, небольшим город-

ком, расположенным на 105-ом км к 
востоку от МКАД и в 82 км к запа-
ду от Владимира. Через город про-
ходит федеральная автомобиль-
ная дорога М7 Москва—Нижний 
Новгород—Уфа, а также железная до-
рога Москва—Владимир—Нижний 
Новгород. Здесь живут всего 16 ты-
сяч человек. Покровчан? Покровцев? 
Сие осталось для нас загадочным.  

Как гласит Википедия, Покров 
занимает выгодное экономико-
географическое положение меж-
ду крупнейшими областными цен-
трами Европейской части России и 
расположен на самой привлекатель-
ной туристической трассе маршру-
та «Золотое Кольцо». Название горо-
да, конечно же, связано с Покровом 
Пресвятой Богородицы. 

Мы узнали, что в малюсеньком 
Покрове – жители делают ударе-
ние на последний слог – действуют 
Кондитерская фабрика (компания 
открыта в 1997 году немецкой фир-
мой «Штольверк», впоследствии про-
дана Kraft Foods – которой владеют 
вездесущие «американе», как шутли-
во называл их конструктор Королёв), 
завод биопрепаратов, швейная фа-
брика, завод железобетонных изде-
лий и конструкций, энергомехани-
ческий завод «Промэнерго» и даже 
ювелирный завод «Золотые Купола». 
Впечатляет?  В городе есть прекрас-
ный краеведческий музей,  экспо-
зиция которого собрана руками 
местных энтузиастов и представ-
ляет живую историю города за по-
следние 300 лет:  Но самое главное 
в этом музее – его сокровище – не 
экспонаты, а потрясшая нас всех до 
основания весьма пожилая, физиче-
ски немощная и уставшая от жизни 
тётенька-экскурсовод… Но только не 
от своей профессии и не от мельте-
шащих туристов всех мастей. Когда 
она, присев в старинное кресло, от-
верзла уста – мы все обратились в 
слух. Жаль, я не запомнила имени 
этой блистательной в своей профес-
сии женщины – она рассказывала о 
своём родном крае и его истории 
столь великолепно, что мы бы слу-
шали хоть весь день! Она сразу пре-
образилась, стала бодрее, моложе, 
глаза засияли – было видно, как она 

любит Покров, его музеи, его исто-
рию. Удивительно, сколь сжат и ярок 
оказался её рассказ! Она точно уло-
жилась в отведённое время, но суме-
ла столько нам поведать! Воистину, 
краткость – сестра таланта. Здесь 
Чехов неоспорим. Браво покров-
ским экскурсоводам!

В здании краеведческого музея 
открыта экспозиция «Музей шо-
колада», которая рассказывает об 
истории этого всеми любимого 

лакомства, о семье Штольверк — 
основателях фабрики, о компа-
нии «Kraft Foods», продолжив-
шей это дело. Здесь же работает 
кафе «Шоколадница», где мы ис-
пили чудесное какао. В 2009 году 
в городе открыт первый в мире 
памятник шоколаду в виде трех-
метровой бронзовой феи с шоко-
ладкой в руке.  Это второй шоко-
ладный музей в моей биографии 
– первый был в немецком Кёльне, 
и в общем, произвёл сильное впе-
чатление. Но и покровский – не ра-
зочаровал. Также в городе действу-
ет храм Покрова Божией Матери 
(Свято-Покровский собор), но наш 

путь лежал на остров, расположен-
ный в середине Введенского озера, 
где действует Свято-Введенский 
Островной женский монастырь.  
Красоту тех мест словами не 
описать!

ДЕТИ НЕ  ХОТЕЛИ 
ПРОЩАТЬСЯ С БОГАТЫРЁМ

Монастырь основан в самом конце 
XVII в. иноками Антониевой пусты-
ни Сергием и Тимофеем, удалившим-
ся на остров Вятского озера и поста-
вившими там деревянную часовню и 
деревянную же келью. Сегодня оби-
тель, бывшая века назад сугубо муж-
ской, стала женской, так сложи-
лись обстоятельства. На территории 
острова невероятно красиво, всё ухо-
жено заботливыми женскими руками, 
вокруг море цветов, их нежный аро-
мат разлит в воздухе. Ну и конечно, 
нас угостили отменными пирожка-
ми, которые выпекают трудолюбивые 
насельницы пустыни. Перед отъез-
дом мы поставили в храме свечки, 
приобрели иконы и снова отправи-
лись в путь. Нас ждал Илья Муромец. 
Собственной персоной. 

Не ошибусь, если назову это-
го былинного богатыря – главным 
фольклорным героем моей страны. 
Защитник веры и народа русского, 
согласно легенде, до 33 лёт был обе-
здвижен, а потом испил волшебного 
напитка, данного ему «каликами пе-
рехожими», и чудесно исцелился. И 
началась полная подвигов биогра-
фия героя.  Эпический воин, вопло-
щающий  народный идеал, фигури-
рует в киевском цикле былин.  По 
ряду версий, у героя был реальный 
прототип, — историческое лицо, 
жившее около 1188 г. Распространено 
также отождествление былинно-
го героя и Илии Печерского — свя-
того преподобного православной 
церкви, мощи которого покоятся в 
Ближних Пещерах Киево-Печерской 
лавры. Часть мощей святого перене-
сена в Муром – должна же была вос-
торжествовать справедливость! Всё-
таки Илья-то муромский…Родом из 
села Карачарова. 

Продолжение следует.
Екатерина КАПРАЛОВА, 

фото автора

ПО МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ
«Покров - Владимир – Дивеево – Муром - Гусь-Хрустальный» – один из самых популярных маршрутов сезона

Традиции надо поддерживать, поэтому мы решили вновь 
отправиться по городам Золотого кольца. Привыкли в конце 
каждого лета выбираться по России, потому что наша история, 
архитектура и обычаи заслуживают того, чтобы изучать их 
всесторонне и пристально. «А ещё жизнь хороша тем, что можно 
путешествовать!» Эти слова принадлежат знаменитому русскому 
географу Николаю Пржевальскому. И здесь мы с Николай 
Михалычем всецело согласны – всё-таки мировая величина, 
авторитет, знал, о чём говорил!
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Даже если у вас нет 
отапливаемой теплицы, 
небольшой урожай 
витаминной зелени можно 
вырастить зимой на 
кухонном подоконнике. 
Только позаботиться об 
этом нужно уже сейчас. 
«Главное же в сентябре 
– убрать выращенный 
урожай», – уверена наш 
постоянный автор Вера 
Тихорецкая.

-Зима наступит скоро просто 
в силу того, что время мчится 
гораздо быстрее, чем нам хо-
чется. И оглянуться не успеем, 
как начнутся серьёзные замо-
розки, да и погодные выкрута-
сы не по сезону нам с вами не 
в новинку. Поэтому сентябрь 
– горячая пора для любителей 
шести соток, – напомнила чи-
тателям Вера Петровна, опыт-
ная огородница. – Уже после 
15 сентября надо приступить 
к уборке свеклы, моркови, кор-
невого сельдерея и корневой 
петрушки, картофеля, пастер-
нака, редьки, дайкона, осенних 
сортов репы и редиса. Все кор-
неплоды я просушиваю в су-
хом прохладном месте с хоро-
шей вентиляцией, укладываю в 
корзины и пластиковые ящики, 
где есть специальные дырочки 
для вентиляции, закладываю 
в подвал. Поверх картофеля 
укладываю слой столовой свё-

клы, что благотворно сказыва-
ется на сохранности как кар-
тофеля, так и свёклы. 

Корнеплоды сельдерея, пе-
трушки и пастернака можете 
в небольшом количестве по-
сушить и истолочь в порошок 
– смесь этих белых корней – 
классная приправа. Я кладу её 
и в супы, и в мясные и рыбные 
блюда, вкусно, ароматно. Если 
свежие коренья нашинковать 
крупной соломкой, добавить 
нашинкованную морковь и то-
маты, то можно сделать отлич-
ную суповую заправку, без ко-
торой лично мне уже готовки 
просто не представить. Вслед 
за мной и невестки теперь за-
правку на зиму делают. 

Обратите также внимание 
на поздние сорта капусты: они 
в сентябре нуждаются в поли-
ве. Кочаны и листья капусты 
периодически осматривайте, 
снимайте гусениц и слизней. 

Зеленные культуры мы с му-
жем накрываем нетканым аг-
рополотном или плёнкой. В 
горшочки высаживаем шнитт-
лук, корневой сельдерей, кор-
невую петрушку для зимней 
выгонки. У растений среза-
ем надземную часть так, что-
бы оставался пенёк череш-
ков высотой полтора-два см. 
При посадке корневую шейку 
оставьте над почвой. Обратите 
внимание, что корнеплоды для 
выгонки накопили достаточ-

но питательных веществ, не-
обходимых для роста зелени, 
поэтому особая почва не нуж-
на, достаточно простого песка. 
До середины октября горшоч-
ки с выгоночными культурами 
оставьте на грядах, затем пере-
несите в теплицу и начинайте 
регулярно поливать. После на-
чала отрастания зеленых по-
бегов горшочки перенесите в 
дом на подоконник. 

До 20 сентября надо бы по-
садить шнитт-лук и лук-батун, 
поделить и пересадить ревень 
и спаржу. Хорошо подготовив 
грядку под зиму, сажаем зимо-
стойкие сорта лука-севка,  как 
следует поливаем и мульчиру-
ем перегноем или торфом сло-
ем 8-10 см. 

С освободившегося участ-
ка надо удалить остатки рас-
тений, почву  порыхлить, гряд-
ки заправить органическими и 
минеральными удобрениями, 
хорошо полить и засеять так 
называемыми сидеральными 
культурами, которые в даль-
нейшем улучшают состояние 
почвы – белой горчицей, мас-
личной редькой. Особо тща-
тельно готовьте грядки для 
озимого сева: чтобы укрыть 
рядки на таких грядках, при-
готовьте в вёдрах или ящиках 
смесь садовой почвы с песком 
или торф и занесите их в сарай 
или теплицу. 

Если у вас почвы на участке 
кислые, то внесите туда на со-
тку килограммов 30-40 изве-
сти. После известкования по-
чвы навоз и перегной можно 
вносить только весной. 

- Вера Петровна, в обогрева-
емых теплицах или плёноч-
ных парниках продолжают 
дозревать томаты, баклажа-
ны, перцы и огурцы… Как быть 
с ними?

- Следует резко уменьшить 
их полив. Помидоры снимают 
до того, как температура опу-
стится ниже 5°С. Недозрелые 
плоды надо уложить в мелкие 
ящики, плодоножками вверх, 
пересыпая мелкой стружкой 
или сухим торфом. Чтобы 
ускорить созревание плодов, в 
каждый ящик я кладу 1-2 зре-
лых томата. Так же можно по-
ступить и с перцами.  

В парниках и теплицах мож-
но сеять скороспелые культу-
ры - редис, листовую горчи-
цу, руколу, кресс-салат, салат. В 
обогреваемых теплицах также  
сейте петрушку и укроп. 

В конце месяца выкапыва-
ем лук-порей, цветную капу-
сту и черешковый сельдерей. 
Отряхиваем с корней почву и 
ставим растения вертикально 
в ящики с песком для доращи-
вания и заносим в подвал. 

С 20 сентября можно сеять 
озимый чеснок.  В неотаплива-
емой теплице к концу месяца 
завершаем уже все работы, уда-
ляем растительные остатки, 
выносим верхний слой почвы 
и снимаем плёночную крышу. 
Все эти конструкции опрыски-
ваем раствором медного купо-
роса и перекапываем почву для 
подзимнего и ранневесенне-
го сева. 

- Какие события происхо-
дят в цветнике?

- Там ещё цветут хризан-
темы, розы, георгины и дру-
гие многолетники и летники. 
Но основная работа сейчас 
– посадка луковичных рас-
тений для весеннего цвете-
ния. Участок под луковичные 
должен быть подготовлен за-
ранее, очищен от сорняков. 
Перед посадкой на поверх-
ности почвы я разбрасываю 
минеральные удобрения: ам-
миачной селитры – 12, су-
перфосфата – 50, сернокис-
лого калия – 40 и древесной 
золы – 200-300 граммов на 
квадратный метр. После это-
го почву перекапываем на 
глубину 20-25 см. В каче-
стве удобрения для лукович-
ных ни в коем случае не ис-
пользуйте свежий навоз, т. к. 
он способствует развитию 
грибных болезней. Для про-
филактики луковицы перед 
посадкой специалисты ре-
комендуют обработать тём-
ным раствором марганцов-
ки в течение 20-30 минут. 
В начале сентября  посади-

те мелколуковичные и нар-
циссы на расстоянии меж-
ду луковицами – 10-15 см. 
В идеале под луковицы не-
плохо бы подсыпать чисто-
го речного песка слоем 2-3 
см, но главное - замульчиро-
вать посадки торфом или пе-
регноем. Если будет стоять 
сухая погода, то почву по-
сле высадки луковиц полейте. 
В последнюю декаду сентя-
бря высаживают луковицы 
тюльпанов. Лучше всего они 

укореняются при температу-
ре почвы плюс 10°C. Глубина 
посадки равна трём высотам 
луковицы. Расстояние между 
крупными луковицами – 7-8 
см, между мелкими – 5 см. Под 
луковицы также необходимо 
насыпать слой чистого реч-
ного песка толщиной 2-3 см. 
Земля должна быть влажной. 
Начинаем подготовку расте-
ний к зиме. Цветущие георги-
ны в сентябре уже не полива-
ют. По мере надобности кусты 
подвязывают, обрывают от-
цветшие соцветия. При угро-
зе заморозков в начале месяца 
георгины окучивают на вы-
соту 15-17 см. Посадки глади-
олусов и других теплолюби-
вых луковичных мульчируют, 
т. к. выкапывать их еще рано: 
луковицы должны дозреть. 
В конце месяца  выкопайте 
отцветшие георгины и глади-
олусы,  очистите цветочные 
клубни и луковицы от земли,  
поделите, замочите на 30 мин 
в розовом растворе марган-
цовки, просушите на солнце 
и уберите на хранение. При 
первых же признаках повреж-
дения  верхней части расте-
ний заморозками, выкопайте 
каллы, бегонии, монтбреции 
и прочие луковичные, клуб-
невые и корневищные тепло-
любивые культуры. Если они 
еще продолжают цвести, пе-
ресадите  их в контейнеры,  
поставьте на веранду, где лу-
ковицы и клубни дозреют, по-
лив сократите. Розы окучьте 
сухой смесью торфа с песком 
один к одному.  

- А как быть с хвойными 
растениями? Бывает, что 
иногда хвойные и вечнозеле-
ные не переносят зиму и по-
гибают. Прошлая зима была 
весьма холодной…

- На самом деле, Екатерина, 
это происходит не от моро-
зов, а от того, что почва была 
слишком пересушенной. 
Вечнозеленые растения про-
должают испарять влагу в те-
чение всего холодного пе-
риода года, из-за этого они 
испытывают дефицит влаги в 
почве. Чтобы помочь растени-
ям хорошо перезимовать, всю 
осень хвойные и вечнозеленые 
следует регулярно и обильно 
поливать.  

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

ГОТОВИТЬСЯ К ЗИМЕ НУЖНО СЕРЬЁЗНО
В сентябре почти прекращают поливы зимующих в грунте многолетников, 

выпалывают сорняки и рыхлят землю вокруг растений 

Полосу подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, фото Владимира ИНОЗЕМЦЕВА

г. Истра, ул. Ленина, д. 3, 
тел.: 994-57-28, (49631) 4-40-00,3-26-00, 3-26-01
г. Дедовск, ул.Ногина, д.3,
тел.: (49631)7-43-24

РЕКЛАМА
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С
егодня мы с  удовольствием 
представляем читателям со-
чинения молодых истрин-

цев – им от 16-ти до 19-ти лет, они 
воспитанники ПУ-65 и получа-
ют в этом учебном заведении раз-
ные профессии: каменщики, плот-
ники, повара-кондитеры. Артём 
Крыжановский,  Александр Леонов, 
Яна Яцышина, Сергей Люков, 
Светлана Чистозвонова и Вадим 
Воронов создали  работы на тему 
Великой Отечественной под руко-
водством мудрого наставника, педа-
гога по истории и обществознанию 
Мадины Ивановой. 

Сергей Люков:  
«Именно сейчас настало вре-

мя оценить прошлое и сделать 
выводы».

«С каждым годом мы всё даль-
ше уходим от военной поры, наши 
поколения от 1945 года отделя-
ет более шести десятилетий. Но 
время не имеет власти над тем, 
что люди пережили в войну, над 
подвигом наших отцов и дедов. С 
раннего детства мне запомнились 
торжественные парады, которые 
демонстрировались по телевиде-
нию 9 мая. Стройные ряды войск, 
лица солдат и генералов, многого-
лосое «ура»! Торжественные пес-
ни, звон медалей и орденов, цветы 
в руках ветеранов, на лицах кото-
рых читались и радость, и боль, и 
тяжесть воспоминаний…

Сегодня, к сожалению, стано-
вится всё меньше людей, которые 
серьёзно задумываются о роли 
этой войны и победы в ней в исто-
рии нашей страны… А ведь имен-
но сейчас настало время оценить 
прошлое и сделать соответству-
юще выводы. И пусть не каждый 
внёс в общее дело Победы такой 
вклад как Николай Гастелло или 
Александр Матросов, но большин-
ство воевавших за свободу своей 
земли совершили не только то, 
что было в  их силах, но если тре-
бовалось, то и сверх сил. И толь-
ко благодаря этому удалось им 
вырвать родную землю из лап за-
хватчиков. Горжусь Победой!»

Яна Яцышина:
«Молодые ребята, наши 

сверстники, шли на верную 
гибель».

«В наше мирное и относитель-
но благополучное время трудно 
даже  вообразить, как было тяже-
ло нашим отцам и дедам в те кро-
вавые и тяжёлые годы. Моя ба-
бушка стала свидетелем того, как 

фашисты издевались над мирным 
населением. Вокруг страх, го-
лод, смерть… Просто вдумайтесь в 
цифры: 27 миллионов жизней по-
терял Советский Союза в этой во-
йне. Они были отданы за Победу. 
Война длилась 1418 дней. Четыре 
года подряд 13 человек умирали 
каждую минуту. 

Ветераны тогда были молоды. 
Наши сверстники шли на смерть 
каждую минуту своей жизни. Я по-
пыталась представить себя на их 
месте. Вот война пришла в наши 
дома. Вот мне дают в руки винтов-
ку и говорят: иди и воюй. Вокруг 
рвутся снаряды, умирают твои то-
варищи, а тебе всего 18 и так хо-
чется жить! 

…Нет, об этом слишком страшно 
даже думать.

Ветеранов с каждым годом 
остаётся всё меньше. Горько это 
осознавать. Спасибо вам за нашу 
жизнь, за то, что сегодня в нашем 
родном крае мир и тишина…»

  

Артём Крыжановский: 
«Наши предки воевали за то, 

чтобы мы могли свободно го-
ворить на русском языке».

«Война длилась долгих четыре 
года. Люди, не покладая рук, тру-
дились в тылу во имя нужд фрон-
та, на полях сражений бились за 
свободу Родины, за то, чтобы мы, 
их потомки, могли свободно го-
ворить на своём родном языке, да 
и просто существовать как народ. 
За нашу жизнь мы вас благодарим, 
дорогие ветераны!  

Из военной истории мне 
больше всего интересны со-
бытия, происходившие  под 
Сталинградом, которому ещё в со-
ветское время изменили название 
на Волгоград. Контрнаступление 
под Сталинградом  положило на-
чало массовому изгнанию врага с 
советской земли.  Были освобож-
дены Воронежская, Ростовская, 
Курская области.  

16 декабря наши войска нача-
ли новое наступление. К 31 дека-
бря враг был отброшен на 200-
250 км к западу от Сталинграда. 
Стремясь избежать излишнего 
кровопролития, наше командова-
ние 8 января 1943 года предложи-
ло им сдаться, обещая всем жизнь 
и вернуться на родину после вой-
ны. Фельдмаршал Паулюс по при-
казу гитлеровского руководства 
вынужден был отклонить ульти-
матум о капитуляции, хотя и по-
нимал обречённость своих войск. 
Вскоре окружённая группиров-
ка немецких войск была разделе-

на на две части, 31 января Паулюс 
со своим штабом был взят в плен, 
а войска капитулировали.  Над 
разрушенным Сталинградом во-
царилась тишина… Великая 
Сталинградская битва не только 
привела к коренному перелому 
во Второй мировой, но благодаря 
этой блестящей победе была по-
дорвана военная мощь Германии, 
и повысился международный ав-
торитет нашей страны и её воору-
жённых сил». 

Александр Леонов: 
«Наши ветераны – настоя-

щие герои»
«Я люблю свою родину, знаю - у 

нас великая страна, и горжусь ве-
теранами войны. 

Война унесла много жизней. 
Гибли мои ровесники, умирали за 
родину те, кто ещё вчера покинул 
школьную скамью. Миллионы на-
ших граждан самых разных наци-
ональностей прошли сквозь гор-
нило войны, испытали ужасные 
мучения, но  сумели победить, а 
главное - выжить. Вернуться до-
мой и отстраивать заново в тяже-
лейших послевоенных условиях 
сожжённые, разрушенные города 
и сёла… Мы –  пишу это с гордо-
стью – мы, как народ - победили 
в самой тяжелой из всех войн, пе-
ренесённых до сих пор человече-
ством. И живы еще те люди, кото-
рые в тяжелейших боях защищали 
Родину. И не раз мне приходилось 
слышать, что война запомни-
лась ветеранам не только болью 
и смертью – война проверяла лю-
дей на стойкость и мужество, вы-
являла в человеке порой лучшие 
качества его характера.  Вот по-
чему они до сих пор пишут о во-
йне, снимают кинофильмы, в том 

числе и многие съёмки проходят 
в нашей Истре, сожжённой дотла в 
далёком и холодном декабре 1941 
года...»

Светлана Чистозвонова: 
«День Победы – главный 

праздник в году».
«Праздник Победы – самый 

святой, самый важный для меня, 
можно считать его вторым днём 
рождения для моей Родины, ведь 
если бы не победили, не высто-
яли – то могли бы потерять себя 
как нацию. Фашисты хотели пре-
вратить завоёванные народы в ра-
бов, а захваченные территории  
сделать своими вотчинами, «лиш-
них» людей просто уничтожить в 
концлагерях… 

Победа во Второй мировой во-
йне, официальное окончание ко-
торой мы отметили 2 сентября, 
подарила мир и свободу не толь-
ко Советскому Союзу, но всем дру-
гим народам, испытавшим на себе 
гитлеровскую агрессию.  

…Это была самая ужасная война 
во всей нашей истории, но мы всё 
же победили. 9 мая – лучший день 
в году, от него у меня душа поёт. 
Мне кажется, что в эти победные, 
праздничные дни нужно делать 
добро, заниматься чем-то полез-
ным, хорошим. И может быть, не 
только 9 мая, но и в другие, обыч-
ные дни у памятников воинам-

освободителям   должны лежать 
цветы…» 

Вадим Воронов: 
«Отчизну и родителей не 

выбирают». 
«Отчизну и мать не выбирают. 

Возможно, поэтому эти два сло-
ва часто употребляются рядом, 
ведь Отчизну мы часто называ-
ем  «Родина-мать». Отчизна – это 
и родители, и друзья, и близкие 
люди; и защищая Отчизну, солда-
ты защищают самое дорогое, что 
у них есть – свою семью. Вместе с 
весной пришла на многострадаль-
ную русскую землю долгождан-
ная Победа… 

В этом году мы отметили 65-
летний юбилей главной Победы 
в самой страшной войне. Считаю 
все военные даты праздниками 
для всех поколений, живущих се-
годня в России. Но меня беспоко-
ит вот что: итоги Второй мировой 
и её основные вехи оценивают 
как-то все более сдержанно.  Всё 
чаще раздаются слова, что надо 
считать героями всех воевавших 
и павших в этой войне…

Всех? И немцев? И союзников 
Гитлера? И тех, кто возводил кон-
цлагеря? На мой взгляд, допустить 
пересмотра итогов войны нель-
зя. Молодёжь должна знать, ка-
кой ценой и кем была добыта эта 
Победа»

Полосу подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, фото автора

«ВРЕМЯ НЕ ВЛАСТНО НАД ПОДВИГОМ» 
Уверены воспитанники ПУ-65, чьи сочинения на тему Второй мировой войны   

мы представляем читателям в этом номере

Юбилейные торжества в честь главного праздника в 
этом году – 65-летия Победы  советского народа над 
фашистскими захватчиками – уже отгремели, но наш 
край, переживший в 1941 году гитлеровское нашествие, 
сожжённый дотла и восстановленный в мирное, 
послевоенное время – готовится к новой дате из военной 
истории – 70-летию освобождения Истры. Более того 
впервые в этом году в России отмечается очень важная 
дата – официальное окончание Второй мировой войны 2 
сентября. 

«Война - жесточе нету слова
Война - печальней нету слова

Война - святее нету слова».
Твардовский

Воспитанники ПУ-65 вместе со своим наставником педагогом истории Мадиной Ивановой

УТОЧНЕНИЕ

В газете «ИВ», в № 35 от 3 сентября с.г. допущена опечатка: в матери-
але «Ансамбль «Истра» выступил на Кипре» в первом абзаце читать «ру-
ководитель оркестра Вячеслав Королёв» и в последнем – «управляю-
щим истринскими филиалами «Традо-банк» и «Возрождение» Алевтине 
Орловой и Ирине Куришко…».
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КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ
К.К. Рокоссовский: «В контрнасту-

пление наши войска перешли без вся-
кой паузы. В районе Красная Поляна, 
Льялово, Крюково бои вообще не пре-
кращались. У Крюково они были осо-
бенно ожесточенными. За Крюково 
немцы цеплялись, как только могли. 
Здесь наступали части 8-й гвардей-
ской стрелковой дивизии, усиленные 
танковым батальоном, 17-я стрелко-
вая бригада и 44-я кавдивизия с двумя 
пушечными артиллерийскими пол-
ками и двумя дивизионами «катюш».

К 8 декабря в результате почти трех-
дневного боя, доходящего часто до 
рукопашных схваток, а также обхода 
города с юго-запада, сопротивление 
противника было сломлено. Оставив 
Крюково и ряд других окрестных се-
лений, немцы бежали на запад, бросая 
оружие и технику. В бою за Крюково 
наши части захватили около 60 тан-
ков, 120 автомобилей, большое коли-
чество оружия, боеприпасов и друго-
го военного имущества.

В селе Каменка враг бросил два 
300-миллиметровых орудия, предна-
значенных для обстрела Москвы.

Перешли в наступление и главные 
силы армии на Истринском направле-
нии». (Из книги «Солдатский долг»).

Главные силы – это 9-я гвардейская 
стрелковая дивизия, 18-я стрелковая 
дивизия народного ополчения и 108-я 
стрелковая дивизия вместе с придан-
ными им воинскими соединениями.

Наступление 9-й гвардейской 
стрелковой дивизии началось 8 де-
кабря в 6 часов утра с артиллерий-
ской подготовки. 131-й стрелковый 
полк начал наступление на Снегири, 
36-я и 40-я стрелковые бригады – на 
Рождественно.

36-я КУРСАНТСКАЯ 
СТРЕЛКОВАЯ БРИГАДА

Исторический формуляр 36-й от-
дельной курсантской стрелковой 
бригады (ЦА СА г. Подольск, фонд 
1831, опись 1, дело 9, коробка 101194)

«36-я отдельная курсантская стрел-
ковая бригада формировалась на 
базе Орловского, Гомельского пехот-
ных училищ и других призывных 
контингентов Узбекской, Казахской, 
Туркменской и Таджикской респу-
блик. 17 ноября 1941 года командо-
вание бригадой принял подполков-
ник Матвей Прокопьевич Кононенко. 
Комиссар бригады - политрук 
Иващук, начальник штаба - майор 
В.Г. Засев. Бригада формировалась с 
18 октября по 18 ноября 1941 года в 
г. Самарканде Узбекской республи-
ки. 29-30 ноября бригада выгрузи-
лась на станции Химки и через день 
по приказу командарма 16-й Армии 
заняла оборону на рубеже Черкизово, 
Подолино, Куркино. 3 декабря  части 
бригады перешли в оперативное под-
чинение 9-й гвардейской стрелковой 
дивизии и держали оборону в районе 
Нефедьево, Талицы, Дедовск, Черное, 
Зеленково. 7 декабря бригада получи-
ла задание о наступлении с задачей 
овладения селом Рождественно.

Утром 8 декабря, сломив первую 
линию сопротивления противни-
ка, у изгиба реки Истра части бри-
гады продолжали наступление, и в 
6.00 9 декабря после продолжитель-

ных и тяжелых боев овладели селом 
Рождественно, разгромив немецкие 
СС части «Империя» и «Дойчланд». В 
районе Рождественно противник бро-
сил при отступлении более 50 автома-
шин и повозок, нагруженных боепри-
пасами, самоходные пушки, штабные 
документы и другое военное имуще-
ство. На поле боя осталось свыше 50 
неубранных трупов противника».

В боях за Рождественно бригада по-
несла большие потери: убитых 80 че-
ловек, раненых 400 человек. Выведено 
из строя 10 станковых пулеметов, 5 
ручных пулеметов, 3 миномета. Из 
исторического формуляра: «Бой про-
текал в исключительно тяжелых усло-
виях: отсутствовала телефонная ра-
диосвязь. Связь осуществлялась через 
посыльных».

40-я СТРЕЛКОВАЯ БРИГАДА
Из воспоминаний командира 

40-й отдельной стрелковой бригады 
Василия Филипповича Самойленко:

«10 октября 1941 года был с группой 
войск в Иране. В ноябре 1941 года при-
был в Ташкент в военный округ. В ноя-
бре приехал во Фрунзе и принял 40-ю 
курсантскую стрелковую бригаду, за-
канчивая ее формирование вместе с 
комиссаром бригады С.И. Вороновым. 
Провел несколько технических заня-
тий. 21 ноября был получен приказ 
о передвижении бригады на Запад, 
на защиту Москвы. Бригада состояла 
полностью из сибиряков, курсантов 
военных училищ, студентов. Рабочих 
в составе бригады было около 60%. По 
возрасту - большая часть молодежь. 
Штаб бригады, командиры батальо-
нов укомплектованы хорошими офи-
церами. С вооружением, обмундиро-
ванием и транспортом было хуже, 
автоматов было мало, лошади были 
взяты из табунов киргизской породы, 
не обучены. Обмундирование было 
летнее.

В ночь на 27 ноября разгрузи-
лись на станции Павшино, в 26 км 
от Москвы. Сосредоточились в рай-
оне Нахабино. В первые дни бри-
гада была подчинена начальнику 
обороны Москвы, который дал рас-
поряжение выделить 9-й гвардей-
ской стрелковой дивизии 200-250 
человек, установить связь с коман-
диром этой дивизии, а бригаду вы-
вести в район Дедовска. Утром 29 
ноября разыскал штаб 9-й гвардей-
ской дивизии. Встретились с коман-
диром Белобородовым. Он предло-
жил срочно один батальон вывести 
на Волоколамское шоссе и оседлать 
дорогу, т.к. по его предположению 
противник в этом направлении дол-
жен начать наступление. Третий ба-
тальон получил приказ выйти на 
шоссе и оборудовать огневые пози-
ции. Батальону были приданы: одна 
батарея 76 мм и четыре пушки 43 
мм и один взвод противотанковых 
ружей. Батальон в указанном райо-
не нашел готовые окопы, но выпол-
нены они были по типу 1916-1917 
гг. Бойцы сразу же начали их пере-
оборудовать. Боевое крещение - 30 
ноября, когда немцы из пехотного 
полка с 19 танками, после сильно-
го артобстрела перешли в наступле-
ние. В результате трехчасового боя 
противник был отбит, но наши по-
тери были очень большими. 120 че-
ловек было убито, 160 - ранено. Были 
убиты два командира рот.

В ночь на 1 декабря бригада 
была переброшена  в район села 
Рождественно. В этот период под 
Москвой наступили сильные холода 
до 30-40 градусов, а наши бойцы были 
одеты в шинели и сапоги. Но вскоро-
сти получили зимнее обмундиро-
вание, полушубки, шапки, валенки. 
Было получено много новых винто-
вок, до 500 автоматов, заменили ста-
рые орудия.

В районе села Рождественно про-
тивник успел создать крепкий 
оборонительный рубеж. Немцы 
готовились к решительному насту-
плению - захватить  Дедовск, выйти 
на Волоколамское шоссе и продол-
жать наступление на Москву. Бригаде 
нужно было изматывать силу и уни-
чтожать технику противника.

С 1 по 6 декабря противник неодно-
кратно пытался идти в наступление, 
но бойцы и командиры 40-й бригады 
мужественно отбивали все его насту-
пления и переходили в контратаку.

8 декабря на рассвете, после арт-
подготовки наши войска перешли 
в наступление. Бригада имела зада-
чу: взаимодействуя с 36-й бригадой, 
овладеть селом Рождественно и пре-
следовать противника дальше в на-
правлении Истры.

Воины 40-й бригады били нем-
цев с севера, 36-я бригада - с юга. В 
боях за Рождественно 40-я отдель-
ная стрелковая бригада потеряла 100 
человек убитыми и до 200 человек 
ранеными».

Итак, бои за Рождественно. Обе 
бригады: и 36-я и 40-я вели здесь тя-
желые бои и не сразу сумели осво-
бодить село. Почему? Обратимся к 
воспоминаниям Белобородова. В сво-
ей книге «Всегда в бою» Афанасий 
Павлантьевич так описывает собы-
тия, связанные с освобождением 
Рождественно:

«Рождественно - хорошо укре-
пленный опорный пункт. Центр села 
огражден с востока и запада глубо-
кими и длинными оврагами, дву-
мя естественными оборонительны-
ми рубежами. Предшествующие бои 
показали, что именно здесь, в цен-
тре села, главный узел сопротивления 
противника.

…8 декабря, в 6 часов утра, нача-
лась артиллерийская подготовка, а за-
тем двинулась вперед пехота. Однако 
с первых же минут начались неувяз-
ки на левом фланге. Оказалось, что 
командир 36-й стрелковой бригады 
неудачно выбрал наблюдательный 
пункт - слишком далеко от передовых 
батальонов, в силу чего не мог опе-
ративно управлять их действиями. 
Командир 40-й стрелковой бригады 
с опозданием вывел свои батальоны 
на рубеж атаки, в результате созда-
лась пауза, которая позволила про-
тивнику организовать оборону, нару-
шенную было нашей артподготовкой. 
В действиях комбригов прослежи-
валась неслаженность в управлении 
подразделениями, тот и другой слабо 
использовали свою артиллерию. Едва 
начав бой, уже просили подкрепле-
ний…Лишь в десятом часу вечера бата-
льоны 36-й бригады вышли к южной 
окраине села Рождественно, а 40-я, 
обходя село с севера, приблизилась к 
дороге Рождественно-Снегири».

Но к исходу дня бригада 
Самойленко отошла к дому отдыха, 
бригада Кононенко - к Дедовску.

Так обстояли дела на левом фланге 
9-й гвардейской стрелковой дивизии.

«Затяжные, изнурительные бои 
происходили также и в центре, и на 
правом фланге дивизии. С утра 40-й 
и 131-й полки продвинулись вдоль 
Волоколамского шоссе, завязав бой 
за станцию и поселок Снегири. Здесь 
у противника имелись два опорных 
пункта – кирпичный завод и здание 
школы. Приземистое, с толстыми ка-
менными стенами школьное здание 
гитлеровцы подготовили для дли-
тельной обороны. Они прорубили 
амбразуры в подвалах, установили 
пулеметы и противотанковые пуш-
ки, вкопали рядом со школой танки, 
заминировали подступы. Опорный 
пункт прикрывался огнем минометов 
и противотанковых батарей, замаски-
рованных в соседних развалинах.

Попытка артиллеристов 131-го пол-
ка разбить опорный пункт (они стре-
ляли прямой наводкой) результата 
не дала: снаряды 76-миллиметровых 
пушек не пробивали толстых стен. 
Не внесла перелома и атака 17-й тан-

ковой бригады. Потеряв две маши-
ны, танкисты отошли. Было решено 
с рассветом следующего дня открыть 
огонь по опорному пункту из орудий 
тяжелого дивизиона 210-го гаубично-
го полка. Артиллеристы тщательно 
готовили исходные данные, чтобы не 
задеть свою пехоту, близко подошед-
шую к опорному пункту.

Задача обойти и окружить фа-
шистские группировки в Снегирях 
и Рождественно оказалась невыпол-
ненной. И тогда было решено: 9-й 
гвардейской стрелковой дивизии со-
вершить обходный маневр, выйти к 
Волоколамскому шоссе западнее д. 
Трухоловка (Снегири) и атаковать 
противника с тыла. Бойцы 258-го 
стрелкового полка под командовани-
ем Суханова совершили более чем 10-
километровый марш по целине, по 
глубокому снегу. Боеприпасы, про-
довольствие и прочее необходимое 
имущество люди несли на плечах. 
И это ночью, в мороз, через много-
численные, укрытые снегом минные 
поля. Недалеко от Волоколамского 
шоссе прогремел взрыв противопе-
хотной мины. Погиб разведчик нана-
ец Бельды и еще несколько человек. 
Колонна остановилась. И тогда вперед 
вышел комиссар Кондратенко и ре-
шительно зашагал через минное поле 
к лесу. Вышел на опушку леса и оттуда 
помигал карманным фонариком. По 
его следу пересек минное поле весь 
полк. В 22.00 (как и было запланиро-
вано) полк ворвался в Трухоловку, фа-
шисты в панике бежали. 258 стрелко-
вый полк лесными дорогами двинулся 
к г. Истре».

«Решительное вторжение гвардей-
цев во вражеские тылы тотчас же ска-
залось на обороне дивизии «Рейх».  
Под Снегирями и селом Рождествено 
эсэсовцы дрогнули и в панике стали 
отходить. Во второй половине 9 де-
кабря оба населенных пункта стали 
уже тылами 9-й гвардейской дивизии. 
Ломая сопротивление противника на 
промежуточных рубежах, дивизия 
продвигалась к г. Истре».

В деревне Ленино недалеко от 
военно-исторического музея нахо-
дится большое воинское захороне-
ние, где покоятся те, кто штурмовал 
здание школы в Снегирях. У клу-
ба еще одна братская могила. В де-
ревне Рождественно, рядом с церко-
вью Рождества Христова, большое 
воинское захоронение. На этих за-
хоронениях много фамилий тех, 
кто здесь сражался и погиб. В му-
зее Рождественской школы много 
материалов о 36-й и 40-й стрелко-
вых бригадах. Мне довелось бывать 
в этом интересном музее, слушать 
рассказ о событиях 1941-го года под 
Рождественно. Около школы, в сквере 
скромный обелиск, напоминающий, 
что Рождественно освобождали 36-я 
и 40-я отдельные стрелковые брига-
ды. На большом и красивом поле не-
далеко от Рождественно недавно по-
явился еще один памятный знак. Его 
поставили дедовчане. Но 36-я и 40-я 
отдельные стрелковые бригады на 
этом памятном знаке ошибочно на-
званы морскими бригадами.

Продолжение следует.

Лидия ПАВЛОВА, 
заслуженный работник 

культуры Московской области,
фото Сергея  ЛАВРЕНКО

ЧТОБЫ НЕ ПОРОСЛИ ТРАВОЙ ЗАБВЕНИЯ 
БРАТСКИЕ МОГИЛЫ

Заслуженный работник культуры Московской области Лидия Павлова собрала большой материал 
о героических сражениях на нашей земле в 1941 году

Памятный знак на рождественском поле
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ОПРОС НЕДЕЛИ

Филипп Давыдов, 32 
года,  Красногорск:

- Началась школьная пора, 
дочку отвели в третий класс 
и вынуждены были покинуть 
ваш замечательный госте-
приимный Истринский край, 
где у нас дача – в Румянцеве. 
Там на скромных 6 сотках, 
которые получали ещё в со-
ветские годы мои родите-
ли от своего  НИИ, мы вы-
строили симпатичный дом 
– небольшой, не барский, 
не коттедж о трёх этажах, 
но вполне вместительный и 
очень уютный – и практи-
чески всё лето теперь про-
водим у вас. Правда, это лето 
выдалось горячим во всех 
отношениях, и в конце июля 
и начале августа мы – достав 
с огромными трудностями 
билеты на «Cапсан», бежали 

из подмосковного региона в 
Питер. Но надеемся, что та-
кое боле не повторится…

Анна Ветрова, 30 лет, 
Истра:

- Мы с супругом наконец-
то решились поехать за ру-
беж. Стыдно сказать:  за свои 
почти сорок лет я ни разу 
не была за границей. Кому 
сказать – не поверят. Мои 
подруги уж в каких-нибудь 
Турциях с Египтами хоть 
один-то раз побывали, а мы с 
Лёшей - никак…Но мы не хо-
тим в эти страны третьего 
мира – уж не сочтите за вы-
пендрёж, но первый визит за 
рубеж хочется нанести в ев-
ропейскую, уютную, куль-
турную страну, и конечно, 
посетить как можно боль-
ше экскурсий. Леша и я – мы 

любим активный отдых. Наш 
выбор пал на Италию. Взяли 
классический маршрут – я 
так мечтаю увидеть Колизей 
и, конечно, постоять на бал-
коне Джульетты в Венеции!

Алина Толмачёва, 8 лет,  
Истра:

- В прошлый четверг мы 
с мамой решили сходить в 
спортивный зал, где зани-
маются дзюдо и самбо. Мама 
давно хотела записать меня 
куда-нибудь заниматься, 
но я не могла определить-
ся куда. После просмотра 
тренировки всё стало ясно! 
Теперь я занимаюсь спортом. 
Достаётся, правда, и моей 
младшей сестрёнке, на ней я 
учусь делать подсечки. Пока 
ничего не получается, но, ду-
маю, скоро я буду делать их 

лучше всех. Правда все мами-
ны и папины друзья говорят, 
что лучше бы это были тан-
цы, но я думаю, что для меня 
сейчас важнее уметь посто-
ять за себя! Главное верить в 
себя, и всё получится!

Полина Селезнёва, 5 лет,  
Истра:

- Ура! Я наконец-то по-
шла в садик, после долгого 
лета. Правда теперь я в дру-
гой группе... Все мои подруж-
ки остались в старой группе. 
Сначала я боялась, и сестрён-
ка говорила, что страшно, но 
потом мама сказала, что у 
меня появятся новые друзья, 
и я перестала бояться. А ещё 
в новой группе другие  инте-
ресные игрушки. 

Екатерина КАПРАЛОВА


